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ПРЕЗИДЕНТ 

 
Посещение Свято-Ильинского храма Свято-Успенского женского 
монастыря в Орше 

Президент Беларуси Александр Лукашенко на Пасху посетил Свято-
Ильинский храм Свято-Успенского женского монастыря в городе Орша. 

Президент по традиции зажег свечу. Свято-Ильинскому храму он 
передал в дар икону "Воскресение Христово". Главе государства на Пасху 
подарили икону святого благоверного князя Александра Невского. 

Глава государства 
начал свою речь в храме с 
благодарности в адрес 
представителей 
духовенства за то, что они 
делают в государстве: 
"Особенно вот эти храмы, 
церкви и церквушки, 
которые находятся не в 
центре Беларуси, а 

подальше от Минска. Именно вы делаете наших людей настоящими. 
Настоящими и искренними белорусами". 

Александр Лукашенко назвал Пасху очень светлым и ожидаемым 
праздником. 

"Я как человек из тех советских времен должен сказать, что этого 
праздника мы ждали всегда. И если бы у меня спросили, какие праздники - 
светские и духовные - на первом месте, я бы назвал Пасху. Мы все, 
особенно дети, ждали этот праздник. И взрослые. Не потому, чтобы 
разговеться. А потому, что это был праздник. Он у нас был в сердцах и, 
самое главное, в нашей голове. Самый светлый праздник. Праздник 
весенний", - сказал Глава государства. 

Он отметил, что после наступления Пасхи природа всегда дарит 
тепло. И тепло также наполняет сердца и души людей. Более того, в 
нынешнем году Пасха пришла в преддверии большого светского праздника 
- Дня Победы. 

"Я специально, выбирая храм, в который поехать, приехал в этот - 
не только потому, что я когда-то родился здесь - на берегах этой 
величественной древней реки. Но я подумал о том, что наша река Днепр и 
этот храм всегда объединяли наши народы. Это очень древний храм. У нас 
в Беларуси мало таких. И вот с тех пор, да и раньше, эта река и этот 
храм объединяли три славянских народа. Русских, украинцев и нас - 
белорусов", - сказал Глава государства. 

Александр Лукашенко с сожалением констатировал, что сейчас по 
соседству случилась беда. "Но я абсолютно убежден, что нашими 
молитвами мы вернемся к тем временам, когда наши народы будут вместе, 
- подчеркнул белорусский лидер. - Мы очень надеемся, что этот светлый 
месяц май подарит мир нашему братскому народу. И мы снова на берегах 
Днепра, как это было раньше, будем встречать все праздники". 



"Но, коль время выбрало нас, никуда от этого не денешься, мы 
должны сохранить мир и покой на нашей земле. Величайшая задача для 
нашего поколения", - сказал Президент. 

Он отметил, что на Пасху в храме или дома перед иконами люди 
молятся прежде всего о своем здравии и здравии своих близких и родных. 
"Я вас в этом плане поддерживаю. Главное - это здоровье. Как я всегда 
говорю: будет здоровье - все остальное мы приобретем, купим", - 
отметил белорусский лидер. 

Люди также молятся о мире. "Вообще, человеку ничего не надо, если 
нет мира. Мира с собой, в ваших душах и сердцах. Если нет мира в семье. 
Если нет мира, в конце концов, в государстве. Мы это очень серьезно и 
остро осознали теперь", - сказал Александр Лукашенко. 

Он отметил, что если раньше войны шли где-то далеко, то теперь 
война фактически за забором, у порога Беларуси. "Главное - мир. Это уже 
моя проблема", - подчеркнул белорусский лидер. 

"Мы также в этот день молимся о хлебе насущном, чтобы он у 
каждого был на столе. Мы этого достигли. Вы помните, кто постарше, что 
было 30 лет тому назад. И этого не хватало", - заметил Глава государства. 

Но самое главное, продолжил Александр Лукашенко, люди молятся о 
безмятежном сне для своих детей. Он напомнил о том, что в Беларусь на 
отдых сейчас приезжает много детей из Донбасса: "И через неделю, когда у 
них спрашиваешь, о чем вы мечтаете: "Мы мечтаем о том, чтобы у нас на 
родине была тишина. Мы хотим засыпать и просыпаться не под 
бомбежками и канонадами". 

Нынешний год для Беларуси особенный в связи с 80-летием 
освобождения страны от немецко-фашистских захватчиков. 

"Для нас он особенный, как ни для какого другого народа, потому что 
в эти годы фашистской агрессии Беларуси не существовало. Ее стерли с 
лица земли. Притом от западных до восточных границ. Все было 
уничтожено. Люди сохранились только благодаря тому, что их спрятала, 
укрыла наша природа, наши леса, - сказал Александр Лукашенко. - Разве 
можно забыть эти труды, эти героические подвиги нашего народа? Мы это 
сделать не можем!" 

Президент коснулся и темы происходящих в Беларуси 
внутриполитических процессов. Нынешнее время сложно тем, что идет 
смена поколений. "И нам очень важно не разорвать те традиции, которые 
мы создавали с вами. Чтобы наши дети не отбросили все то, что мы 
создали. Не потому, что мы уцепились и держимся за старое, и что это 
старое обязательно нужно детям. А потому, что тот, кто рвал нить 
поколений, обязательно порождал, как минимум, смуту. Максимум - 
войну", - заметил белорусский лидер. 

"Нас спасло то, что мы стояли на плечах прежнего поколения. Мы 
вобрали в себя все то, что создали наши отцы и деды. Поэтому мы 
выстояли. Когда это в каком-то государстве разрывалось - обязательно 
смута. И этим всегда есть много желающих воспользоваться. Поэтому 
очень хотелось бы, чтобы при этом непростом процессе смены поколений 



мы сохранили все лучшее, что было создано на нашей земле", - добавил 
Глава государства. 

Обращаясь к жителям Орши, Президент отметил, что у них есть 
все условия для жизни - от благодатной плодородной почвы до большого 
количества предприятий. 

"В Орше и вокруг построено столько предприятий, что сегодня не 
хватает рабочих рук. Я уже говорил, что мы будем не просто думать, а 
принимать масштабные действия, чтобы обеспечить рабочими руками эти 
предприятия, т.е. есть где работать. И есть возможность зарабатывать для 
себя и своих детей", - сказал Александр Лукашенко. 

Глава государства на примере Орши рассказал, как считает 
необходимым скорректировать подходы в жилищном строительстве, чтобы 
в том числе обеспечить многочисленные предприятия рабочей силой. 

 "Я еду и думаю, что нам придется здесь строить побольше жилья, 
чтобы привлечь людей. У них не хватает людей. Лет 20 назад некуда было 
девать - безработица. Сейчас люди трудоустроены. А здесь предприятий 
много. И в Барани, и между Баранью и Оршей. Везде. И в сельском 
хозяйстве, - отметил Президент. - Я думаю, нам придется 
переориентироваться и строить там, где нужны рабочие руки. Кроме 
многодетных и военных. Это святое, это отдельные очереди. А остальные 
деньги направить на строительство жилья там, где нужны рабочие руки". 

"Надо строить, как это правильно в советские времена было: создаем 
какое-то предприятие солидное, а вокруг него - жилье. Чтобы людей 
привлечь. И нормальную зарплату. Это такие размышления, когда я 
подъезжал к своему и вашему родному месту", - отметил Глава 
государства. 

Он с теплотой вспомнил о том, что и сам в детстве часто бывал и 
даже жил в Орше. Его мать работала несколько лет на льнокомбинате, и 
недалеко от которого было общежитие. "Потом переехали в деревню. 
Трудно было здесь. Поэтому переехали в деревню. И уже в Александрии я 
в школу ходил", - поделился воспоминаниями Александр Лукашенко. - 
Вообще, Орша для меня такой близкий, теплый город. Очень хороший 
город". 

Глава государства похвалил местных жителей за то, что содержат 
в порядке свой город. "На участочках у вас идеальный порядок. Даже 
позавидовал", - отметил Президент, говоря о частном секторе, мимо 
которого он проезжал в храм.  

president.gov.by 
 

Торжественное собрание по случаю Дня Победы  
Для белорусов правда и память о войне сильнее времени и не имеют 

границ. Об этом Президент Беларуси Александр Лукашенко заявил 7 мая на 
торжественном собрании по случаю Дня Победы. 

"В нашей истории немало ярких страниц, которыми мы по праву 
гордимся. Не все из них сохранили свою значимость до наших дней. Многие, 
утратив былые смыслы, оказались попросту забыты. Однако есть даты и 
события, которые несут в себе понимание сущности и правду жизни. Они 

https://president.gov.by/ru/events/poseshchenie-svyato-ilinskogo-hrama-svyato-uspenskogo-zhenskogo-monastyrya-v-orshe


неподвластны времени и обстоятельствам, передаются через поколения с 
молоком матери, оберегают от ошибок и помогают строить будущее. 
Для белорусов таким событием стала Победа советского народа в 
Великой Отечественной войне", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

Президент обратил внимание, что именно поэтому в обновленной 
Конституции был закреплен тезис о том, что "государство обеспечивает 
сохранение исторической правды и памяти о героическом подвиге 

белорусского народа в годы 
Великой Отечественной войны". 

"Для нас, белорусов, правда 
и память о войне сильнее времени 
и границ не имеют, - заявил Глава 
государства. - Мы помним наших 
друзей-антифашистов, героев 
полка "Нормандия - Неман", 
участников встречи на Эльбе и 

другие примеры совместной борьбы с врагом. Это предмет нашей общей 
гордости со всеми, кто вместе с нами противостоял фашизму и кто еще 
гордится". 

"Все народы Земли должны знать, какая неимоверно высокая цена 
была заплачена только белорусами за мир и свободу. Вдумайтесь: свыше 
300 тысяч наших соотечественников были угнаны в Германию в качестве 
рабов - фактически все население такой страны, как Исландия, или весь 
довоенный Минск. Только печально известный лагерь "Тростенец" унес 
жизни более 200 тысяч мирных граждан", - привел печальные сведения 
Глава государства. 

Национальные богатства Беларуси были уничтожены либо вывезены 
на Запад. Сотни гетто и концлагерей превратили мирную республику в 
конвейер смерти. Сюда же свозили умирать людей из стран Европы, 
напомнил Александр Лукашенко. 

"По сути, это был геноцид мирного населения. Этот факт официально 
установлен Чрезвычайной правительственной комиссией сразу после 
войны, и в наше время эти расследования продолжает Генеральная 
прокуратура. Погиб каждый третий. Как бы кто в "великих демократиях" 
ни противился и ни препятствовал, что бы ни говорил, невзирая на 
личности и сроки давности, мы будем выявлять и предавать суду 
причастных к злодеяниям нацистов. Пусть даже посмертно или заочно", - 
заявил Президент. 

"При этом сегодня во многих западных государствах наша Победа 
объявлена вне закона. Под знаменами дивизий СС маршируют 
фашиствующие радикалы. На государственном уровне чествуют военных 
преступников. А те, кто чтит память о Великой Победе, объявляются 
врагами нации. Беспрецедентные информационные атаки и всевозможные 
фальсификации со стороны коллективного Запада оправдывают 
совершенные нацистами и их приспешниками зверства, - сказал 
белорусский лидер. - Мы видим, как реваншисты пытаются вытащить из 
преисподней обанкротившуюся нацистскую идеологию. Все подается так, 



как будто и не было никогда Нюрнбергского трибунала. И речь не только 
об Украине". 

В этих условиях, отметил Глава государства, правда о 
преступлениях фашизма служит серьезным предостережением 
человечеству, а сохранение исторической памяти обретает особое 
значение. 

"Народам Европы давно пора понять, что Великая Победа - наше 
общее достояние. Благодаря ей, а также политической, экономической, 
военной мощи Советского Союза Евразийскому континенту на долгие 
десятилетия был обеспечен мир", - отметил Александр Лукашенко. 

Он напомнил, что, несмотря на идеологические разногласия и 
геополитическую борьбу в послевоенное время, мировым игрокам все же 
удавалось договариваться. "В условиях холодной войны 
противоборствующими сторонами предпринимались реальные шаги к 
разрядке на основе баланса сил. Международные организации выступали 
реальными площадками для переговоров и способствовали сохранению 
мира и укреплению безопасности на планете. Но с распадом СССР уроки 
войны были позабыты", - констатировал Президент. 

Александр Лукашенко обратил внимание, что сегодня политики 
некоторых стран возомнили себя хозяевами мира. Для них стало 
обыденной практикой грубо и бесцеремонно вмешиваться в дела 
суверенных государств. 

"Достаточно только объявить неугодную страну зоной своих 
интересов либо "угрозой" национальной безопасности, как тут же 
последуют ковровые бомбардировки и свержение "недемократического" 
режима, - заметил Президент. - По этой причине в различных уголках 
планеты постоянно вспыхивают очаги напряженности, разрушающие 
страны и целые регионы. Примеров огромное множество. Мы пришли к 
тому, что сегодня ни одно государство не чувствует себя защищенным от 
внешней агрессии". 

Этому, по словам Главы государства, способствует разрушение 
странами коллективного Запада фундаментальных основ стратегической 
стабильности и международных институтов безопасности. 

"Их руководители пытаются отвлечь население своих государств от 
накопившихся внутренних проблем. Тотальная русофобия стала 
популярным политическим трендом у правящих европейских элит и их 
заокеанских хозяев. Они спешно создают пугающий образ внешнего 
восточного врага, который якобы готов танками пойти на Берлин. Под 
ширмой мифов о демократии, правах человека западные лидеры 
навязывают государствам культуру отмены, проводят фильтрацию народов 
через давление и шантаж, мятежи и прокси-войны, растят поколение, для 
которого ненависть становится жизненным кредо", - обратил внимание 
Александр Лукашенко. 

Накаляет обстановку расширение военных блоков и союзов в ущерб 
безопасности других стран, а также беспрецедентное наращивание 
потенциала НАТО в европейском регионе. "Все это уже у западных и 



южных границ нашей Беларуси, - подчеркнул Президент. - От отдельных 
деятелей мы слышим разговоры о войне и ядерных ударах". 

Глава государства отметил, что на фоне постоянно возрастающей 
в Европе военной активности в Беларуси принимается комплекс мер 
адекватного реагирования на обострение обстановки. "Данная 
деятельность по обороне нашей страны носит плановый характер и 
предполагает несколько этапов", - сказал он. 

Во время первого этапа в ответ на концентрацию войск вблизи 
северо-западных границ Беларуси (а это уже около 90 тыс. человек) 
выводились усиленные танковый и механизированный батальоны на 
Ошмянском и Поставском направлениях. Отработаны вопросы 
недопущения проникновения на белорусскую территорию диверсионно-
разведывательных групп, незаконных вооруженных формирований и 
борьбы с ними, как и в целом поддержания порядка на приграничных 
территориях. 

Также на этом фоне проведена внезапная проверка с 
отмобилизованием и приведением в полную боевую готовность 
механизированных и зенитно-ракетных бригад. "И последнее - масштабная 
проверка военно-воздушных сил", - рассказал Александр Лукашенко. 

По его словам, эти проверки показали эффективность существующей 
системы боевой и мобилизационной готовности, способность бригад 
своевременно перейти в высшую степень боевой готовности и выполнить 
задачи по предназначению. 

В настоявшее время проводится ротация войск прикрытия на Северо-
Западном направлении. Воинские части отдельной механизированной 
бригады занимают новые районы оперативного предназначения. На смену 
им выдвигается усиленная батальонная тактическая группа из состава 
другой отдельной механизированной бригады. 

"Сегодня мы приступаем к отработке второго этапа мер 
реагирования. Для его проведения генеральными штабами вооруженных 
сил Беларуси и России предусмотрена проверка сил и средств совместной 
региональной группировки войск, в рамках которой впервые планируется 
отработать вопросы применения нестратегического ядерного оружия, - 
заявил Президент. - В ходе проверки будет осуществляться подача 
спецбоеприпасов в ракетные и авиационные воинские части, загрузка их на 
пусковые установки и подвеска на самолеты. Ракетные дивизионы 
оперативно-тактических комплексов "Искандер" и "Полонез" будут 
скрытно выведены в назначенные позиции и будут отрабатывать вопросы 
нанесения ракетных ударов для отражения вероятного нападения на 
Беларусь". 

Одновременно авиационные воинские части подготовят фронтовые 
штурмовики Су-25 к действиям со спецбоеприпасами по поддержке 
обороняющихся войск и нанесению противнику неприемлемого ущерба. 

"Мероприятия будут проводиться на общем оперативно-
стратегическом фоне с отработкой в том числе российскими войсками 
применения нестратегического ядерного оружия. В получении оперативной 
информации нам помогут воинские части Московского и Ленинградского 



военных округов, а также силы и средства Балтийского флота, 
размещенные в Калининградской области", - отметил Александр 
Лукашенко. 

Решение о совместной координации и применении войск с 
использованием спецбоеприпасов лидеры Беларуси и России намерены 
обсудить на встрече в Москве 8 мая. "И примем окончательное решение", - 
сказал Глава государства. 

"Непосредственное управление, руководство войсками, подача 
сигналов на учебное применение нестратегического ядерного оружия будет 
осуществляться генеральными штабами Беларуси и России в соответствии 
с существующими планами взаимодействия", - добавил Президент. 

"Особо отмечу, что проверка носит исключительно оборонительный 
характер. Она призвана обеспечить готовность белорусских воинских 
частей к работе со специальными боеприпасами, а также отладить 
механизмы управления войсками и взаимодействия союзных органов 
управления. По завершению совместной тренировки наши войска 
продолжат мероприятия по адекватному реагированию на изменение 
обстановки", - рассказал Александр Лукашенко. 

Глава государства подчеркнул, что мир никогда не подходил так 
близко к порогу ядерной войны, как сейчас. Он отметил, что заявления 
западных политиков (в авангарде европейцев идет Франция) ведут к 
эскалации напряженности не только на Европейском континенте, но и в 
мире в целом. 

"Я человек мирный, я не хочу войны. Я историк и хорошо знаю, что 
Беларусь всегда вела не только и не столько свои войны. Беларусь всегда 
была театром военных действий. Я не только по книжкам изучал Вторую 
мировую и Великую Отечественную войну. Став Президентом, я 
ознакомился с истинным положением дел в июне 1941 года и накануне на 
нашей границе, когда мы верили в то, что нам говорили. Нас убеждали, что 
войны не будет, что все нормально", - отметил Александр Лукашенко. 

Президент обратил внимание, что Беларусь не намерена 
поддаваться ни на какие провокации и не собирается ни с кем воевать. 
"Бросать страну, миллионы людей в горнило войны - это не ко мне. Просто 
наша задача - если снова, как это было, вражеский сапог ступит на нашу 
землю, мы должны нанести врагу неприемлемый ущерб. И он это должен 
понимать, - заявил белорусский лидер. - И когда ты понимаешь, что ты 
мгновенно получишь то, что тебе невозможно пережить, неприемлемый 
ущерб, урон, ты никогда (если у тебя еще осталось в голове что-то) не 
начнешь эту войну". 

"Поэтому мы не верим никаким упованиям. Мы еще раз заявляем: мы 
ни на кого не собираемся нападать. Мы просто реагируем на то, что 
происходит не далеко, там где-то в Газе, где Израиль бомбит мирное 
население. Где уже десятки тысяч людей погибли - тишина. Мы не 
вмешиваемся в эти конфликты. Мы смотрим за своей землей и реагируем 
на то, что происходит рядом. Еще раз повторяю: 90 тысяч (иностранных 
военных. - Прим.) сконцентрированы на наших границах. Кто из вас может 



встать и сказать, что из этих 90 тысяч завтра десяток тысяч не атакует нашу 
границу? Никто", - заметил Александр Лукашенко. 

Поэтому, добавил Президент, он как Главнокомандующий принял 
решение выставить военные подразделения на всех вероятных 
направлениях удара. В оборонных мероприятиях также задействованы 
силы пограничных войск и МВД. 

"Будет тихо - хорошо, будет и у нас спокойно и тихо. Если кто-то 
применит оружие против нас, мы ответим. Притом мгновенно. Мы не 
будем рисовать никаких линий. Мы не Россия в тысячи-тысячи километров 
- там можно рисовать линии и чего-то ожидать. Россию-матушку сразу не 
захватишь. А Беларусь, как показала последняя война, в течение месяца 
перестала существовать. Сейчас будет еще быстрее. Поэтому никаких 
линий. Никаких. Любая агрессия - и ответ будет мгновенный", - 
предупредил белорусский лидер. 

Президент отметил, что сегодня много говорится о ядерном оружии. 
Некоторые начинают гадать, применит или не применит Лукашенко это 
ядерное оружие. "Послушайте, это оружие сдерживания, это оружие 
защиты. Никто в наступление с этим оружием не пойдет. Делайте отсюда 
вывод", - подытожил Александр Лукашенко. 

Но самое страшное, по его словам, что в понимании Запада третья 
мировая война не является чем-то отвлеченным и преподносится как 
обыденная и вполне допустимая. "Но вряд ли это нужно простым людям - 
как у нас, так и в Европе и других регионах планеты. Поэтому сегодня я 
хотел бы в очередной раз с этой трибуны от имени белорусского 
миролюбивого народа обратиться к народам ближнего и дальнего 
зарубежья (ситуация подталкивает к этому): надо остановить обезумевших 
политиканов, не дать им шанса превратить все живое на планете в пепел", - 
призвал Глава государства. 

"На все попытки устрашения Беларусь отвечает последовательной 
миротворческой позицией с политикой стратегического сдерживания. Мы 
учли ошибки начала Великой Отечественной войны и больше не поведемся 
на обещания, провокации и забалтывание прямой военной угрозы. Как и 
советские солдаты в далеком 1945-м, мы вместе с нашим союзником стоим 
на защите не только территориальных, но и рубежей нашей общей 
исторической памяти", - заявил Александр Лукашенко. 

Глава государства напомнил, что на заседании VII Всебелорусского 
народного собрания были приняты два основополагающих документа - 
Концепция национальной безопасности и Военная доктрина. Они 
определяют конкретные меры стратегического порядка, которые помогут 
обеспечить надежную защиту конституционного строя Беларуси, 
суверенитета и мирной жизни народа. "Кто хочет разобраться в наших 
планах и нашей позиции сегодня, еще раз предлагаю вам обратиться к этим 
документам. Мы не скрывали их, мы их опубликовали", - обратил внимание 
Президент. 

"Повторяю в который раз: мы абсолютно мирная страна и не 
рассматриваем ни одно государство в качестве противника. Но если 
потребуется, белорусский народ встанет на защиту родной земли, 



используя для этого все возможные силы и средства, - подчеркнул 
Александр Лукашенко. - Главным гарантом военной безопасности страны 
являются наши Вооруженные Силы. Поэтому мы их поддерживаем в 
постоянной боевой готовности и оснащаем самым современным 
вооружением". 

По его словам, благодаря профессиональной выучке, патриотизму, 
верности воинскому долгу и Отечеству воины белорусской армии способны 
обеспечить безопасность нашего государства и нанести противнику при 
необходимости непоправимый и неприемлемый ущерб. 

В то же время Глава государства обратил внимание, что сегодня 
важна не только военная сила: "Никакое самое современное вооружение 
не сможет сломить народ, если у нас с вами будет единство. Наши 
противники это хорошо понимают и делают все, чтобы нас растащить, 
разобщить". 

"Вы знаете из рассказов родителей и дедов, как непросто было 
выжить тем, кто выжил, - в землянках, окопах, лесах… Полуголодные, 
вшивые, полураздетые, - сказал Глава государства, напоминая про тяжелые 
времена Великой Отечественной войны. - Этого нельзя больше допустить. 
Этого повторения в истории Беларуси не будет". 

"Говоря все это, я думаю о том, чтобы не переборщить, не напрячь 
наше общество, - продолжил Александр Лукашенко. - Все, что мы делаем, 
мы делаем для того, чтобы этого (повторения опыта Великой 
Отечественной войны. - Прим.) не случилось. Я не верю, что в Западной 
Европе - зажиревшей, откормленной - кто-то захочет лезть в грязные, 
вшивые окопы, чтобы воевать. Они же уже от этого отвыкли. Да и наша 
молодежь, вы знаете, этого не хочет. Это мы, родившиеся тогда, недалеко 
ушедшие от той Великой Победы, понимаем, чего стоило нашим родителям 
и дедам все это". 

"Но мы должны быть готовы ко всему. Я не верю, что они обезумели 
и преступят черту, которую даже нарисовали сами", - подчеркнул Глава 
государства. 

Александр Лукашенко сказал, что не верит в то, что Президент 
Франции, ядерной державы, Эммануэль Макрон, вполне разумный, 
неглупый человек, но заявляющий о готовности хоть завтра ввести 
вооруженные силы в Украину и начать войну, или, например, польские 
власти, или еще кто - что они на самом деле сделают то, о чем говорят. 
"Чтобы они этого не сделали, мы должны быть сильными (об этом уже 
говорилось, сейчас уважают только силу). И какими бы мы ни были - 
маленькими или большими - мы должны быть сильными, 
организованными, монолитными", - заявил Глава государства. 

"Участь моя и тех, кто рядом со мной, состоит в том, чтобы мы могли 
ответить на любую угрозу", - добавил он. 

Глава государства обратил внимание, что для современного 
поколения есть достойный пример для подражания - это ветераны 
Великой Отечественной войны, которых, к сожалению, совсем мало 
сегодня осталось в живых. В первые послевоенные годы они, ослабленные, 
пережившие столько тягот, лишений и страданий, все же нашли в себе 



силы и мужество восстановить страну. Они сделали для нас "все и даже 
больше", обратил внимание Президент. "Мы это не должны забывать. Как 
только забудем, к нам эта беда придет", - подчеркнул он. 

Особые слова признательности Глава государства адресовал также 
тем освободителям Беларуси, которые живут в разных уголках планеты: 
"Вы нам - родные люди. Что бы ни происходило и как бы ни относились к 
Победе там, где вы сейчас живете, белорусская земля всех вас помнит и 
благодарит". 

"Вечная слава героическому подвигу народов Советского Союза, 
вместе прошедших через огненное лихолетье войны и победивших нацизм", 
- сказал Президент. 

Отдавая дань уважения боевому и трудовому подвигу 
соотечественников в годы войны, Глава государства наградил вымпелом 
"3а мужнасць і стойкасць у гады Вялiкай Айчыннай вайны" девять 
белорусских населенных пунктов, наиболее самоотверженно проявивших 
себя в борьбе с врагом. 

Награды удостоены города Барановичи, Дзержинск, Дятлово, 
Калинковичи, Любань, Осиповичи, Чаусы, городские поселки Оболь и 
Освея. Президент вручил соответствующие почетные грамоты 
представителям руководства этих населенных пунктов. 

Президент отметил, что награждения вымпелом достойны все 
города и села страны. И поэтому отобрать лучших, особенных было очень 
сложно. "Ведь в каждом населенном пункте, на каждом клочке 
белорусской земли фашисты сталкивались с ожесточенным 
сопротивлением. Везде земля просто пылала под сапогом оккупантов", - 
сказал Глава государства. 

Александр Лукашенко пожелал ветеранам и всем, кто восстанавливал 
страну, а также представителям старшего поколения - всем 
соотечественникам мира - добра, благополучия и счастливой жизни под 
небом только свободной Беларуси. "Я сердечно поздравляю всех с 
наступающим великим праздником. С Днем Победы, уважаемые друзья! - 
сказал в завершение Глава государства. - Живите спокойно, растите детей. 
Пускай каждый делает свое дело. Нам от этого времени никуда не уйти. 
Потому что время выбрало нас".  

president.gov.by 
 

Cаммит Евразийского экономического союза в Москве  
Президент Беларуси Александр Лукашенко на заседании Высшего 

Евразийского экономического совета в Москве отметил успехи ЕАЭС за 
прошедшие 10 лет, но указал и на вопросы по различным направлениям, над 
решением которых сторонам еще необходимо работать. 

"Даже по самому строгому счету можно констатировать, что первые 
10 лет пройдены достаточно успешно. Мы практически вышли на 
финальный этап реализации стратегии-2025", - заявил Глава государства. 

По его словам, принятые меры объективно способствовали 
увеличению взаимной торговли государств - членов ЕАЭС. По итогам 2023 
года темп ее роста составил почти 105%. В абсолютных цифрах - около $90 
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млрд. И это несмотря на сохраняющуюся сложную ситуацию на мировых 
рынках. 

"Но главное, мы научились лучше слышать друг друга Ни рост ВВП, 
ни увеличение реальных доходов населения не были бы возможны, если бы 
мы были порознь. Да и не всем в одиночку удалось бы сохранить свой 
суверенитет. Сделано, безусловно, многое, - сказал Александр Лукашенко. 
- Наш союз еще достаточно молодой, но в его развитие уже вложено очень 
много сил, энергии и средств. Мы в ответе за то, чтобы он и дальше 
развивался на благо наших народов и на деле стал бы настоящим полюсом 

экономического притяжения в 
современном мире. Я абсолютно 
убежден, это нам по силам". 

Вместе с тем Президент 
констатировал, что вопросов и 
вызовов в интеграционном 
строительстве меньше не стало, 
и привел несколько красноречивых 
примеров. 

О промышленной кооперации 
Глава государства напомнил, что в прошлом году приняты 

фундаментальные решения в целях финансовой поддержки промышленной 
кооперации. Несмотря на это, серьезной активности бизнеса пока не 
наблюдается. "При этом хотелось бы еще раз отметить, что работа в 
условиях санкционного давления требует незамедлительных решений. 
Быстрых решений. Лидеры стран-участниц такие решения в большинстве 
своем оперативно принимают. Однако они далеко не всегда быстро 
реализуются, - заметил белорусский лидер. - Хотел бы обратить внимание 
всех присутствующих, что такая нерасторопность реально отражается на 
финансовых результатах работы наших предприятий и ведет к 
ужесточению конкуренции со стороны третьих стран". 

С учетом внедрения нового механизма финансовой поддержки 
промышленной кооперации Александр Лукашенко обратился к 
Евразийской экономической комиссии с просьбой инициативно включиться 
в данную работу и организовать взаимодействие как в разрезе отраслей, так 
и с привлечением деловых ассоциаций и объединений государств - членов 
союза. 

"Средства на субсидирование проектов выделены немалые, и их 
нужно целевым образом очень эффективно использовать. За это отвечают и 
наши правительства вместе с комиссией", - подчеркнул Глава государства. 

О беспрепятственном доступе к госзакупкам 
По данным Президента, объем госзакупок в странах ЕАЭС составляет 

почти $200 млрд. Фактически государства как покупатели товаров, работ, 
услуг полностью управляют этим рынком, а также определяют политику 
закупок и каналы приобретения. 

"Если мы действительно управляем, то давайте обеспечивать 
взаимный доступ по меньшей мере там, где производимая в ЕАЭС 



продукция может стать эффективным источником удовлетворения 
государственных потребностей", - призвал Александр Лукашенко. 

Вместе с тем он констатировал, что в данной сфере все еще 
сохраняется национальный протекционизм: в реальности рынок 
защищается не от импорта из третьих стран, на которые приходится почти 
две трети госзакупок ЕАЭС, а от товаров и услуг, произведенных в странах 
союза. "То есть защищаем каждый свой рынок от своих партнеров", - 
заметил Президент. 

"Убежден, вопрос о расширении взаимного участия в госзакупках 
требует безотлагательного решения. Потому что он тесно связан с 
импортозамещением и технологическим суверенитетом. И по большому 
счету это наша безопасность и это наша независимость", - уверен Глава 
государства. 

О цифровизации 
лександр Лукашенко заявил о необходимости сконцентрироваться на 

скорейшем признании электронной цифровой подписи: "Говорим об этом 
уже не первый год. Все принципиальные договоренности давно 
достигнуты, но воз и ныне там. А ведь это не политический, а технический 
вопрос. Но именно он зачастую становится непреодолимым барьером для 
участия евразийского бизнеса в хозяйственных процессах стран союза". 

Президент считает необходимым завершить данную работу в самое 
ближайшее время. 

О техническом регулировании 
Это направление тесно связано с предыдущим вопросом. "Работа по 

техническому решению на завершающей стадии. Осталось только 
перевести техрегулирование в цифровой формат, - заметил Александр 
Лукашенко. - Уверен, в этом зале никого не нужно убеждать, что 
цифровизация техрегулирования предоставит нашей промышленности 
дополнительные возможности для развития. Упростит получение 
информации и процессы сертификации и стандартизации". 

О транспортных услугах 
Александр Лукашенко отметил в целом слаженную работу в данной 

сфере как на национальном, так и наднациональном уровне: "Нам удалось 
найти решения по альтернативным маршрутам поставок товаров, 
договориться (пусть и временно) об осуществлении перецепки и 
перегрузки, согласовать новые условия пересечения границ". 

Тем не менее Александр Лукашенко указал на необходимость того, 
чтобы ЕЭК наладила постоянный канал обмена информацией со странами 
ШОС, в первую очередь с Китаем. Это нужно для более точного 
управления грузопотоками и организации эффективной работы 
погранпереходов. 

О продовольственной безопасности 
В данной сфере Президент считает необходимым совершенствовать 

работу по унификации требований, связанных с обращением 
сельскохозяйственной продукции, активнее внедрять инновационные 
подходы в агропромышленном комплексе. 



"При этом нам крайне важно обеспечивать потребности нашего союза 
в продовольствии собственного производства. А мы это можем. Для этого 
нужно, чтобы наши аграрии в том числе имели свой высококачественный 
семенной материал", - обратил внимание белорусский лидер. 

О международном позиционировании ЕАЭС 
Наши геополитические оппоненты пытаются изолировать нас от 

передовых технологий и премиальных рынков, сдержать наше развитие. 
Но, несмотря на это, мы планомерно продвигаемся вперед", - заявил 
Президент. 

Он напомнил о подписании полноценного торгового соглашения с 
Ираном. Укрепляется также взаимовыгодное сотрудничество в формате 
"пятерки" с перспективными дружественными странами - Индонезией, 
ОАЭ, Монголией. 

"Однако работа по установлению партнерских отношений с третьими 
странами, по нашему мнению, нуждается в систематизации. В текущих 
геоэкономических реалиях нужно четко понимать, с какими странами, в 
какой последовательности, в какие сроки будет формироваться зона 
свободной торговли, а с кем из потенциальных партнеров ограничимся 
взаимодействием в рамках меморандумов", - отметил Глава государства. 

Он также считает, что пока мало внимания уделяется диалогу на 
уровне союза с Африканским континентом. "Африка испытывает 
потребность в широком перечне наших товаров, работ, услуг и технологий, 
- заметил Александр Лукашенко. - Африка, как и Латинская Америка, 
наелись уже колониализма от соответствующих ведущих стран. И это 
момент, когда мы должны прийти в Африку". 

Также огромные преимущества открывает параллельное участие 
стран ЕАЭС и партнеров по Содружеству Независимых Государств в ШОС 
и БРИКС. 

"Но нам не следует забывать о своих ближайших соседях, друзьях, 
братьях. Взаимодействие с государствами - наблюдателями при ЕАЭС и 
странами СНГ должно быть в зоне постоянного и пристального внимания", 
- добавил белорусский лидер. 

О роли России в укреплении партнерства 
"Активные последовательные усилия Российской Федерации по 

развитию и укреплению нашего партнерства сегодня важны как никогда", - 
подчеркнул белорусский лидер. 

Александр Лукашенко поблагодарил Президента России Владимира 
Путина и российскую сторону в целом за теплый прием и высокий уровень 
организации мероприятия. "Это Ваше первое (после состоявшейся 
накануне инаугурации. - Прим.) крупное международное совещание. И мы, 
конечно, не подведем Вас в этом плане", - заверил Глава государства. 

Пользуясь случаем, он также поздравил участников саммита с 
очередной годовщиной героической Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне. 

По завершении саммита лидеры стран еще некоторое время общались 
в неформальной обстановке, после чего состоялся совместный ужин. 
Помимо участников заседания ВЕЭС в расширенном составе, к коллегам 



присоединились также находящиеся с визитом в Москве президенты 
Таджикистана и Туркменистана.  
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Александр Лукашенко в Москве принял участие в торжествах в честь 
Дня Победы  

Президент Беларуси Александр Лукашенко 9 мая в Москве принял 
участие в торжествах в честь Дня Победы. 

Глава государства на Красной площади присутствовал на параде в 
честь 79-й годовщины Победы в 
Великой Отечественной войне. 
Перед началом мероприятия его 
приветствовал Президент России 
Владимир Путин. 

Вместе с другими 
прибывшими в Москву лидерами 
стран  и ветеранами Александр 
Лукашенко наблюдал за парадом 
с трибуны. 

Президент России Владимир Путин выступил с речью, в которой 
подчеркнул важность защиты исторической памяти и недопущения 
возрождения фашизма, разжигания межнациональной и межрелигиозной 
вражды. В память о павших в годы Великой Отечественной войны была 
объявлена минута молчания. 

По завершении парада лидеры стран вместе возложили венок и 
цветы к Могиле Неизвестного Солдата в Александровском саду у стен 
Кремля. 

В числе высоких гостей на мероприятии также присутствовали 
лидеры Казахстана, Узбекистана, Кыргызстана, Таджикистана, 
Туркменистана, Кубы, Лаоса, Гвинеи-Бисау. 

После участия в праздничных мероприятиях Александр Лукашенко и 
Владимир Путин вместе ответили на вопросы журналистов. 

Главы государств рассказали, что накануне Дня Победы работали до 
трех часов ночи. 

"Мы вчера долго очень работали вместе. Расстались довольно 
поздно", - сказал Президент России. 

"В три ночи, как всегда", - уточнил Александр Лукашенко. 
"Да, в три часа", - подтвердил российский лидер. 
Он рассказал, чем было заполнено рабочее время лидеров стран: "В 

ходе обсуждения двусторонних наших отношений говорили и о том, что 
происходит на линии соприкосновения, ситуации, связанной с непростыми 
событиями вокруг Украины. Общались и с Министром обороны, с 
начальником генерального штаба. У нас была полноценная встреча с 
ними". 

Владимир Путин также рассказал Александру Лукашенко о 
подробностях своих недавних встреч с отличившимися военнослужащими, 
командирами подразделений. "Говорили о наших ребятах - тех, кто на 
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передовой. Отмечали их героизм, мужество, отвагу и результаты боевой 
работы", - уточнил российский лидер. 

Президентов спросили о тренировке по задействованию носителей 
нестратегического ядерного оружия. 

"Поскольку на территории Беларуси размещено нестратегическое 
ядерное оружие, мы в этот раз предложили нашим друзьям, союзникам, и 
Президент Беларуси об этом просил, принять участие в одном из этапов 
этого учения. Мы их проводим регулярно. В этот раз они проводятся в три 
этапа. На втором этапе белорусские коллеги подключатся к нашим 
совместным действиям. Соответствующие указания министерствам 
обороны и генеральным штабам даны", - сказал Президент России. 

Александр Лукашенко подтвердил сказанное коллегой. "Первый этап 
мы провели, можно сказать, порознь. Но нами было принято вчера 
решение, чтобы мы синхронизировались и проводили второй и третий 
этапы вместе. Владимир Владимирович правильно подчеркнул: это не в 
первый раз. У нас это третья тренировка. В России десятки были. Поэтому 
мы синхронизируем. И генеральные штабы уже приступили к 
исполнению", - сказал он. 

"Так что ничего здесь необычного нет. Это плановая работа", - 
добавил Владимир Путин  
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Торжественные мероприятия в честь Дня Победы  
Президент Беларуси Александр Лукашенко 9 мая по традиции принял 

участие в торжественных мероприятиях в честь Дня Победы. 
Глава 

государства в Минске 
возложил венок к 
монументу Победы. 
Для Президента это 
ежегодная традиция - 
лично принимать 
участие в церемонии 
возложения. 

К памятнику 
также легли венки и 

цветы от руководителей органов государственного управления, 
Национального собрания, судебного корпуса, силовых структур, 
общественных объединений, дипломатического корпуса, ветеранов и 
духовенства. 

Выступление Президента Беларуси А.Г. Лукашенко на церемонии 
возложения венков и цветов к монументу Победы в рамках патриотической 
акции "Беларусь помнит!": 

Дорогие соотечественники, гости Беларуси! Уважаемые ветераны и 
доблестные воины! 

Без малого восемьдесят лет назад кровавый смерч самой страшной в 
истории войны был остановлен жертвенным подвигом советских людей. 

https://president.gov.by/ru/events/poseshchenie-voennogo-parada-na-krasnoy-ploshchadi-v-moskve


Этот факт навечно закреплен на руинах Рейхстага и в акте о 
безоговорочной капитуляции фашистской Германии. 

Германская военная машина разбилась о беспримерные героизм и 
мужество наших отцов, дедов и прадедов. Долгих четыре года на фронте и 
в тылу ковалась Великая Победа. На борьбу с врагом встал и стар и мал. 

Заплатив за свободу миллионами жизней своих сыновей и дочерей, 
наша большая Родина - Советский Союз - спасла тогда человечество от 
порабощения, а отдельные народы - от полного истребления. 

Сегодня мы гордимся нашими предками, ветеранами-победителями. 
Мы славим их подвиг и, стоя у Вечного огня, даем клятву, что сделаем все, 
чтобы память о них сохранить в веках. Запомните: мы приходим сюда, 
чтобы не повторилось страшное прошлое. Забудем это прошлое, 
перестанем приходить к памятникам - оно придет к нам. И помните 
человечеством сделанный вывод: как ты относишься к памяти своих 
предков, особенно тех, кто подарил тебе жизнь и свободу, так и к тебе 
будущие поколения будут относиться. Мы не вечны, мы смертны. 
Запомните, пожалуйста: приходите к памятникам, к Вечному огню, тихо и 
спокойно, без всякой организованности, можно без цветов. Помните и 
кланяйтесь тем, кто подарил нам свободу, если мы не хотим воевать. 

Мы даем наказ детям и внукам свято беречь правду о той войне как 
наивысшую ценность. Для нас она символ неразрывной связи поколений, 
одна из основ духовного единства и сплоченности народа. 

Великая Победа - главный и ключевой момент в истории 
возрождения и становления белорусской нации. Ее уроки позволяют 
сегодня, помня и зная прошлое, заглянуть в будущее. А жизнелюбие и 
творческая энергия поколения победителей, восстановившего страну из 
руин, являются примером того, как мы должны жить и работать. 

Беларуси нужен мир. Завтра, через год, всегда. Нам важно 
выстоять и не дать себя втянуть в конфликты. Время выбрало нас. 
Выбрало, чтобы мы сберегли независимость нашей земли и все созданное 
многими поколениями до нас. Все, чем мы вместе гордимся и чем 
восхищаемся. 

Для этого развиваем экономику, укрепляем оборону и воспитываем 
молодежь патриотами. Храним мир и благополучие на родной земле так, 
как завещали нам предки. 

Великая Победа, которую они завоевали, вселяет в нас веру, что 
белорусы в силах все преодолеть и выстоять. 

Честь и слава воинам-победителям! Честь и слава нашим дорогим 
ветеранам! Вечная память павшим на поле брани, замученным в 
фашистских застенках и концлагерях. 

(Минута молчания под удары метронома.) 
Май победного 1945-го принес человечеству бесценный мир. Однако 

его ценность не всем пришлась по душе. Наши бывшие союзники в роли 
единоличных победителей гитлеровской Германии видели только себя. 

Как и в начале сороковых, Запад готов на сделку с любым злом, 
чтобы сохранить господство. 



Ужасающий опыт апологетов поверженного Третьего рейха уже 
нашел там своих последователей. Он получил новое прочтение и красивую 
обертку. Нацисты наших дней уже не ходят в сапогах и черных рубашках, а 
действуют гораздо тоньше и изощреннее. 

Без всякого стеснения в Европе славят и приветствуют эсэсовцев и 
националистов всех мастей. Им аплодируют стоя главы государств, 
позабыв итоги Нюрнбергского процесса. Без оглядки на историю, мораль и 
право они снова начали стравливать страны и народы. Для этого 
реанимировали идеи и методы нацистов. 

Диалог и сотрудничество отвергаются с порога, а во главу всего 
ставится материальная выгода, богатство. Сегодня мы это видим на 
примере событий в Украине, Сирии, секторе Газа и других горячих точках 
планеты. Каждый день по всему миру гибнут тысячи и тысячи людей. 
Еще больше остаются без крова, живут в нечеловеческих условиях, 
страдают от голода и жажды. Над полями былых сражений вновь 
гремят взрывы, пахнет порохом и гибнет мирное население. 

Сегодня как никогда важен голос нас всех, кто выступает в защиту 
мира, стремится к сотрудничеству, кто разделяет идеалы 
справедливости и глобального равенства. Но мы не слышим, к сожалению, 
этих голосов. Чем закончилось подобное молчание в прошлом веке, мы 
знаем. Сегодня нас опять хотят столкнуть в ту же пропасть. 

Но мы должны сделать все, чтобы не допустить Третьей мировой 
войны. Иначе ядерный апокалипсис неминуем. Для этого нам всем нужно 
сплотиться. 

Человечество в своей истории однажды уже сумело объединиться 
против всеобщего зла. Это привело к Победе. Тогда мы сокрушили 
фашизм, потому что были вместе: русские и белорусы, украинцы и казахи, 
литовцы и узбеки, молдаване и таджики. Все народы большой Советской 
страны. Против гитлеровской орды с нами воевали десятки других народов 
мира. В том числе Европы и Соединенных Штатов. И мы это не забыли. У 
нас хорошая память в отличие от них. 

Наши память и правда надежным щитом стоят на пути воцарения в 
мире хаоса и идей превосходства. Дают иммунитет против лживых идей и 
скрытых манипуляций, становятся маяком в море вызовов и угроз нового 
времени. 

Мы не стали на колени перед врагами тогда и не намерены склонять 
голову перед ними сегодня. 

Война научила белорусов свято беречь родную землю, защищать ее 
ценой собственной жизни и хранить память о подвиге предков. Мы не 
допустим повторения того, что видели и пережили они. 

На примере героев войны мы сегодня воспитываем нашу молодежь. 
Более того, именно ей отводится главная роль в сохранении памяти о 
подвиге наших отцов, дедов и прадедов. Сберечь которую мы должны 
прежде всего в семьях. И тогда никакая политическая конъюнктура не 
перечеркнет и не ослабит духовное единство поколений. 



Иначе разговоры о дружбе и мире, о том, что мы за все хорошее, но 
против всего плохого, сделают их, а значит, и наше будущее беззащитными 
перед лицом угроз нового времени. 

Манипуляции бесполезны, если люди живут своим умом. Внешние 
вызовы и попытки давления на нашу страну привели только к одному - 
Беларусь стала сильнее. Мы сделаем все, чтобы ни у кого даже мысли не 
возникло проверить это на деле. 

Уважаемые друзья! 
Мы с глубочайшей признательностью склоняем голову перед 

мужеством и стойкостью всех тех, кто отдал жизнь за свободу будущих 
поколений, за нашу с вами свободу. И одновременно с этим говорим 
решительное "нет" тем, кто пытается перечеркнуть написанные кровью 
страницы истории. 

Дорогие ветераны! 
Вы дали незабываемый урок всем последующим поколениям. Урок 

мужества, патриотизма, свободолюбия и силы духа. Низкий поклон вам, 
живущим и тем, кто ушел от нас, за беспримерный подвиг, доблесть, 
отвагу и верное служение Отечеству. 

Желаю нашим уважаемым ветеранам крепкого здоровья, долголетия 
и благополучия, а каждой белорусской семье - счастья, мира и добра. 

Поздравляю всех вас с праздником! С Днем Великой Победы! 
Церемония продолжилась исполнением государственного гимна 

Беларуси и торжественным маршем сводной роты и оркестра почетного 
караула Минской военной комендатуры. А в завершение был исполнен 
театрализованный музыкальный номер "Помним! Гордимся! Не предадим!" 

После участия в торжественных мероприятиях Александр Лукашенко 
пообщался с представителями СМИ. 

Журналисты попросили Главу государства поделиться впечатлениями 
от парада на Красной площади в Москве. 

Президент отметил, что не в первый раз отвечает на вопрос о параде 
на Красной площади. Первым этот вопрос ему задал российский коллега 
Владимир Путин, а позже - Министр обороны России Сергей Шойгу. 

"Искренне и абсолютно честно скажу, что так, как они, по духу, по 
содержанию никто не умеет организовывать подобные мероприятия, - 
подчеркнул Александр Лукашенко. - Это был парад, не совсем похожий на 
те парады, которые были. Но и время совсем другое. Вы заметили, 
насколько тонко они уловили момент и сделали то, что нужно было сегодня 
сделать?" 

Президент рассказал, что ознакомился с некоторыми комментариями. 
Мол, на параде не была представлена тяжелая техника. Эти измышления 
Глава государства назвал опусами. "Что, с линии соприкосновения, с 
фронта танки надо было снять и на Красную площадь притащить? А еще 
вдогонку, может, в Беларусь перекинуть и показать? Это никому не нужно. 
Всегда, начиная с 1941 года, танки и бойцы с Красной площади шли на 
фронт", - заметил Александр Лукашенко. 

"Поэтому все было тонко, умно, продуманно, в точку. Вот именно 
так, как надо сегодня. Они показали свою мощь. Если кто-то умеет думать 



и читать, заметили, что в конце они протащили "Ярсы"(стратегический 
ракетный комплекс с межконтинентальной баллистической ракетой. - 
Прим.) - стратегическое боевое оружие. Кто умеет думать и читать, поняли, 
что, ребята, давайте жить дружно, а если у кого мозги затуманило, с нами 
лучше не связываться. Все было так, как должно быть сегодня", - 
подчеркнул Президент. 

Глава государства также рассказал, о чем пообщался с Владимиром 
Путиным после парада. "У меня такая судьба не очень хорошая: там всегда 
продолжаются и праздники, и приемы, а я всегда уезжаю. Я собрался, 
кортеж стоит мой, я подхожу, а он говорит: "Ты куда?" - "Слушай, у меня 
же еще, кроме этого, в Беларуси". - "Ой, я, - говорит, - забыл. Я очень 
прошу: передай белорусам от россиян, от меня самые теплые поздравления 
с нашим общим праздником". 

Комментируя отработку вопросов применения нестратегического 
ядерного оружия, Глава государства привел простую аналогию: для того 
чтобы автомат стрелял, его надо содержать в нормальном состоянии. А 
чтобы уметь им пользоваться и точно стрелять, надо тренироваться. 

"Ядерное оружие - страшное оружие. Мы, руководство России часто 
подчеркиваем: не стратегического характера. Упаси господь взяться еще за 
эту кнопку. Хотя и тактическое оружие сегодня во много крат мощнее, чем 
это было в Хиросиме и Нагасаки. От одного взрыва погибнут тысячи и 
тысячи людей. Это страшное оружие. Но это оружие. И для того, чтобы 
применить такое оружие, надо тренироваться, надо уметь это делать, - 
подчеркнул Александр Лукашенко. - Это была моя инициатива (Путин об 
этом сказал). Я ему позвонил, говорю: "Слушай, мы должны 
синхронизироваться в этом плане". А цель была одна - мы хотели 
посмотреть, как ведущие ядерные державы все это делают. Мы же учимся". 

Публично озвучить планы о предстоящей тренировке в Беларуси 
решили не просто так. Президент отметил, что в мире идет эскалация 
напряженности, прежде всего она исходит из Украины. Но горячо в разных 
точках планеты. Так, уже полыхает и Ближний Восток, непростая 
обстановка и в Тихом океане. 

"Как никогда, мы близко подошли к ядерной катастрофе. Что в этой 
ситуации делать? Надо учиться стрелять из автомата и держать порох 
сухим, в том числе и это смертоносное оружие", - сказал Глава государства. 

Он подчеркнул, что для Беларуси и России ядерное оружие - это 
исключительно оружие сдерживания. "Нам чужого не надо, России - тем 
более. У нас есть все, только бы мы работали нормально и смогли 
использовать те богатства, которые есть у России и у нас, для нашего блага. 
Если так будет, будет нормально. Им же чего-то не хватает, - отметил 
Александр Лукашенко. - Вот-вот обрушится доллар. Если доллар 
обрушится, что произойдет? У них же на бумажках вся экономика: надо - 
напечатали доллары. Говорят, если много денег - инфляция. Плевать - 
инфляция на нас ложится. И вот они это больше всего боятся". 

По этой же причине США давят и на Европейский союз, который в 
свое время отказался от доллара и ввел свою валюту. Но главный соперник 



для Соединенных Штатов - Китай. В этом противостоянии он теперь 
объединился с мощной ядерной державой - Россией. 

Президент рассказал, что несколько лет назад обсуждал эти вопросы 
с бывшим директором ЦРУ и экс-госсекретарем США Майклом Помпео. 
"Так ему и сказал: "Вы безумцы". - "Почему, господин Президент?" - 
"Потому что вы объединили своих врагов в одно целое". - "Мы 
разберемся". Я говорю: "Вы не разберетесь. Как минимум, Майк, вы 
опоздали". Поэтому они не разберутся. Они наделали много ошибок. Что 
делать - нужна заварушка, замутить и в этой мутной воде что-то выловить. 
Вот их политика сегодня", - отметил Александр Лукашенко. 

Глава государства также обратил внимание, что США не хотят мира в 
европейском регионе, поэтому продолжают поддерживать конфликт в 
Украине. "Мы хотим мира. Мы не хотим воевать. И мы не хотим, чтобы 
Украина была плацдармом для нападения. Что вы думаете, только на 
Россию? От нас ничего не останется. Вот почему мы вместе с Россией. Не 
только потому, что мы союзники", - заявил белорусский лидер. 

Президент заметил, что Соединенные Штаты тоже отрабатывают в 
Европе применение ядерного оружия. Однако делается это непублично. 

"Что мы в этой ситуации должны сделать? Мы публично об этом 
заявили. У нас есть самолеты для того, чтобы нести ядерный боеприпас в 
виде бомбы. У нас есть подготовленные ребята. А что касается ракеты 
"Искандер", которую перехватить невозможно, они вообще неуязвимы. 
Поэтому мы им говорим: ребятушки, успокойтесь, у нас есть все", - сказал 
белорусский лидер. 

Проверка средств - носителей нестратегического ядерного оружия 
проходит в три этапа. Сперва военные тренировались подготавливать 
боеголовки. Сейчас генеральные штабы синхронизируют свое 
взаимодействие. На третьем этапе планируется подвести итоги проверки. 

"Мы ни на кого не собираемся нападать. Но все должны понимать, 
что за нами не заржавеет. И все их разговоры: "У него линий нет!" - 
абсолютно правильно говорят. Я далеко не дурак, но линий нет", - заявил 
белорусский лидер. 

Во время общения с журналистами Глава 
государства прокомментировал бегство польского судьи Томаша Шмидта 
из своей страны. 

"Это тенденция (бегство чиновников из Польши. - Прим.), но только 
не то, как они отдельные говорят, что мы с россиянами вербуем таких 
людей, что это наши агенты, наши сотрудники. Чушь полная! Этого 
человека я увидел, только когда он проводил пресс-конференцию. Это 
абсолютно нормальный человек", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

Глава государства рассказал, что КГБ накануне пресс-конференции 
докладывал ему о данной ситуации. Президент поручил прежде проверить 
историю этого польского гражданина. "Посмотрели - это абсолютно 
нормальный, патриотичный поляк. Нигде коллеги о нем плохо не сказали. 
Но это удар под дых кому - властям Польши. Вот они и начинают: 
предатель, такой-сякой. Никакой он ее предатель. Но он реально смотрит 
на вещи, сравнивает Польшу и Беларусь и делает выводы, - отметил 



Александр Лукашенко. - Мы его предупредили: ты можешь дать пресс-
конференцию и прочее (они же убили Чечко), смотри, ты ставишь себя под 
удар - "Я не боюсь. Я должен сказать правду, что происходит в Польше". И 
это вызвало очень широкий резонанс". 

По словам Александра Лукашенко, данной историей поинтересовался 
даже его российский коллега Владимир Путин.  

"То есть это заметили все. Это под дых. Поэтому им и надо что-то 
говорить. Вот они и говорят, что мы его завербовали. Слушайте, глупость 
полная. Если завербовали - факты на стол. Все просто: положи на стол 
факты, представь мировой общественности и прежде всего своим людям", - 
добавил Президент. 

Он обратил внимание, что Польша, Литва и Латвия перекрывают 
границы с Беларусью, не пускают сюда людей, запугивают своих граждан 
тем, что, мол, в Беларуси их схватят и завербуют. 

"Это такая чушь. Кто в это из вас поверит? Кто на границе 
хватает людей и вербует? Если нам надо завербовать, сегодня никаких 
проблем нет. И даже деньги не надо платить: идейных людей 
достаточно, которые нас там проинформируют. И потом: если это 
агенты, они нам нужны там, а не здесь. Поэтому вранье, ложь, но 
реагируют так, впопыхах, не разобравшись и даже не подумав о том, как 
на это реагировать", - добавил Глава государства. 

Президент пообещал рассмотреть заявление польского судьи Томаша 
Шмидта о предоставлении ему политического убежища. "Это 
патриотичный, нормальный человек. Поэтому его заявление, с которым он 
обратился ко мне, я обязательно рассмотрю. Доизучим все вопросы, и 
обязательно рассмотрю его заявление", - подчеркнул Александр 
Лукашенко. 

Глава государства также рассказал, что поручил правоохранительным 
органам обеспечить охрану Томаша Шмидта: "Чтобы мерзавцы эти не 
угробили человека. Но он говорит: "Я знаю, на что иду". Мужественный 
мужик. С нормальной головой, нормальный человек, насколько я сейчас 
обладаю информацией". 

Александр Лукашенко во время общения с журналистами также 
рассказал историю ветерана, с которой сидел на параде в Москве. 

Президент утром на Красной площади смотрел парад в честь 79-й 
годовщины Победы в Великой Отечественной войне вместе с ветераном 
Екатериной Евдокимовой. В кадр попал трогательный момент, как 
Александр Лукашенко поправлял ворот ее куртки: в Москве в это время 
шел снег и было очень ветрено. 

"Это же человек, который воевал здесь, под Барановичами. Она 
подстрелила немца и взяла его в плен, притащила - спасли много людей, 
деревни и так далее", - отметил Александр Лукашенко. 

"Когда я подошел, узнала меня и начала: быстрее, быстрее рассказать 
много. Я ее выслушал. Смотрю - 101 год! Я все время сидел и ей завидовал: 
на ногах, крепенькая. Очень холодно было в Москве (не то слово холодно). 
И даже не в том дело, что температура низкая: Красная Площадь - это 
труба, там насквозь все продувает. Мне повезло, что Мирзиёев (Президент 



Узбекистана. - Прим.) привез мне куртку - наверное, околел бы. Очень 
холодно было. И я смотрю: эта женщина, герой, патриотка, наша 
фактически женщина, курточка ее там лежала отдельно - я надел ей куртку, 
застегнул. Я ее старался утеплить, чтобы не замерзла", - рассказал 
Президент. 

"101 год… Дай бог каждому! И быть в таком сознании и 
передвигаться на ногах", - добавил Александр Лукашенко.  

president.gov.by 
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РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ 

 
Анатолий Долголевец принял участие в совещании в РЦСиЭ 

На базе Республиканского центра по сертификации и экспертизе 
лицензируемых видов 
деятельности под 
руководством заместителя 
министра по чрезвычайным 
ситуациям Анатолия 
Долголевца состоялось 
согласительное совещание по 
урегулированию разногласий по 
проекту Закона «Об изменении 
законов по вопросам 
деятельности органов и 
подразделений по чрезвычайным 
ситуациям».  

Справочно: Проект разработан во исполнение Плана подготовки 
проектов законодательных актов на 2024 год, утвержденного Указом 
Президента Республики Беларусь от 28 ноября 2023 г. № 380.  

Также участие в совещании приняли начальник главного 
управления РУП «Главное управление капитального строительства» 
Управления делами Президента Республики Беларусь 
Евгений Галин, заместитель директора РУП «Белорусский институт 
строительного проектирования» Управления делами Президента 
Республики Беларусь Вадим Боев, заместитель Председателя 
Государственного комитета по стандартизации Александр Бурак, эксперт 
РУП «Главгосстройэкспертиза» Сергей Шут, начальник управления 
научно-технического развития энергетики и оборудования концерна 
«Беллегпром» Сергей Савило.  

В ходе согласительного совещания с рассмотрены замечания по 
проекту Закона, по итогам которого совместно с заинтересованными 
выработаны решения по урегулированию возникших разногласий.  

mchs.gov.by 

 
Вадим Синявский принял участие в открытии новой пожарной 
аварийно-спасательной части в Гродно 

Новый объект возведен в молодом и быстрорастущем микрорайоне 
«Грандичи» в областном центре. Дислокация подразделения в этом 
микрорайоне позволит сократить время прибытия к месту вызова, что 
повысит оперативность проведения аварийно-спасательных работ.  

Участие в торжественном мероприятии приняли: министр по 
чрезвычайным ситуациям Республики Беларусь Вадим Синявский, 
помощник Президента Республики Беларусь – инспектор по Гродненской 
области Ю́рий Кара́ев, председатель областного исполнительного комитета 
Владимир Караник, заместитель председателя Гродненского областного 
исполнительного комитета Андрей Жук, начальник Гродненского 

https://mchs.gov.by/glavnoe/450098/


областного управления МЧС Дмитрий Лаки́за, директор открытого 
акционерного общества «Гроднопромстрой» Алексей Левинский, директор 
управления капитального строительства города Гродно Олег Матюшик, 
директор унитарного предприятия «Гродножилпроект» Павел Ахрем, 
протоиерей Гродненской епархии Белорусской православной 
церкви Александр Казакевич и другие почетные гости.  

Пожарная часть площадью почти 3 тыс.кв. метров – одна из самых 
больших в регионе. Ежесуточно здесь на боевое дежурство заступают 13 
человек. На вооружении 
спасателей – самая 
современная аварийно-
спасательная техника и 
оборудование, которые 
позволяют оперативно 
реагировать на пожары и 
другие чрезвычайные 
ситуации, такие как ДТП 
и оказание помощи 
населению, включая 
работу на высоте. 
Отечественная техника, 
стоящая на вооружении, соответствует лучшим мировым стандартам.  

Здание части обеспечивает все условия для службы, обучения и 
тренировок пожарных-спасателей, и включает гараж, диспетчерскую, 
комнату психологической разгрузки, учебный класс, помещения для 
приема пищи и отдыха, спортзал и другие удобства. На территории также 
есть учебно-тренировочная башня и площадка для спортивных 
мероприятий. Комплекс дополняет мойка для машин, пост технического 
обслуживания.  

Новая пожарная аварийно-спасательная часть обслуживает район, где 
проживает более 70 тысяч человек, и в перспективе эта застройка станет 
самой большой области. В «Грандичах» уже есть множество жилых зданий, 
школа, детские учебные заведения, медицинские учреждения и торгово-
развлекательные центры.  

Министр по чрезвычайным ситуациям Вадим Синявский поздравил 
спасателей со знаменательным событием и подчеркнул:  

– Открытие пожарной аварийно-спасательной части – это 
значимое событие не только для нашего ведомства, но и для всех жителей 
нового растущего микрорайона и близлежащих населенных пунктов. 
Пожарное депо – это фундамент безопасности для наших граждан.  

Обращаясь к спасателям, министр отметил: «Современная 
экипировка, техника, созданные здесь условия несения службы говорят о 
том, что государство делает для нас все самое необходимое. Уверен, что 
вы на «отлично» справитесь с поставленными задачами и оправдаете 
возложенное на нас доверие. Спасибо за проделанную работу!»  

Вадим Синявский вручил награды спасателям, а также поблагодарил 
областную и городскую власть, строителей, за еще одно современное 



подразделение. Он также передал работникам подразделения ключи от 
нового автомобиля «Джили».  

Председатель Гродненского облисполкома Владимир Караник 
отметил хорошую традицию накануне знаковых государственных 
праздников вручать социально значимые подарки. В преддверии Дня 
Победы для жителей областного центра таким подарком стала новая 
пожарная часть.  

– На протяжении последних лет в этой части города ускоренными 
темпами идет застройка жилого микрорайона, развивается 
инфраструктура. Ответственность за безопасность жизнедеятельности 
людей лежит в первую очередь на местных органах власти. Мы должны 
обеспечить размещение аварийно-спасательных служб таким образом, 
чтобы ребята успевали к месту чрезвычайной ситуации за минимально 
короткие сроки. Ведь для тех, кто попал в беду и ждет помощи, секунда 
приравнивается к вечности. И сегодня мы открываем не просто 
пожарную часть – гарант безопасности наших жителей, – подчеркнул 
Владимир Степанович.  

Губернатор пожелал спасателям сухих рукавов, поменьше боевых 
выездов и больше профилактики и противопожарной пропаганды. Для 
развития материально-технической базы он передал начальнику 
Гродненского городского отдела МЧС сертификат на приобретение 
автоцистерны с объемом воды 5 тонн.  

Помощник Президента – инспектор по Гродненской области Юрий 
Караев поздравил спасателей с новосельем и вручил сертификат на 
приобретение спортивного инвентаря.  

На церемонии открытия была заложена капсула с посланием 
будущим поколениям спасателей, подписанная министром по 
чрезвычайным ситуациям Вадимом Синявским и губернатором 
Гродненской области Владимиром Караником.  

В преддверии 80-летия освобождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков почетные гости вместе с членами военно-
патриотического клуба «Кронон» и юными спасателями заложили аллею 
«Нам этот мир завещано беречь», высадив туи и ивы.  

После перерезания красной ленточки и вручения символического 
ключа почетные гости смогли ознакомиться с образцами современного 
пожарно-технического оборудования и условиями службы, созданными для 
гродненских спасателей.  

mchs.gov.by 

 
Лицеисты МЧС завоевали серебро на республиканской спартакиаде по 
военно-прикладным видам спорта 

На базе Минского областного кадетского училища прошла  
XI Республиканская спартакиада по военно-прикладным видам спорта 
среди системы кадетского образования Беларуси, посвященная 80-летию 
освобождения республики от немецко-фашистских захватчиков.  

Организаторами мероприятия выступили Белорусский союз 
суворовцев и кадет при поддержке Министерства образования и 
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Министерства обороны. В течение нескольких дней команды из 9 
кадетских училищ, 2 специализированных лицеев и Минского 
суворовского военного училища соревновались в многоборье и 
военизированной эстафете. 

Участникам предстояло продемонстрировать уровень подготовки в 
стрельбе из пневматической 
винтовки, беге на 100 м и 1000 
м, плавании на 50 м, метании 
гранаты и подтягивании. 

По итогам личного 
многоборья отличились 
лицеисты МЧС: Владимир 
Орловский занял 2 место в беге 
на 1000 м и 3 место в стрельбе. 
Арсений Сакович стал первым 
в беге на 100 м и завоевал 

бронзу в многоборье. В командном зачете сборная лицея МЧС заняла 2 
место, завоевав серебряные награды республиканской спартакиады. 

Напомним, представители Специализированного лицея при 
Университете гражданской защиты МЧС впервые приняли участие в 
спартакиаде в 2013 году, а в 2015-м завоевали первую медаль – бронзовую. 
На данный момент в копилке Лицея МЧС 2 золота, 5 бронз и 2 серебра.  
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Военно-патриотические клубы «Зубр» и «Спасатель» участвуют в 
слете «Вершина мужества» 

6 мая воспитанники столичных военно-патриотических клубов 
приняли участие в торжественной 
церемонии открытия городского 
слета военно-патриотических 
клубов «Вершина мужества» на 
площади Государственного флага. 
Среди участников были военно-
патриотические клубы на базе 
органов и подразделений по 
чрезвычайным ситуациям «Зубр» и 
«Спасатель». 

Мероприятие объединило 
членов и руководителей клубов, столичных школьников и приглашенных 
гостей. 

— В этом году мы отмечаем 40-летний юбилей организации Поста 
№ 1. Ровно 40 лет назад, 1 июля 1984 года, началась Вахта Поста памяти 
№ 1 в городе Минске и в Республике Беларусь. У нас 36 клубов, а сегодня 
появится 37-й, который мы откроем на нашем торжественном 
мероприятии. Что самое интересное, ребята настроены не только 
участвовать в строевых мероприятиях, но и в патриотических акциях, 
посещениях памятных мест. Вся эта комплексная работа позволяет 
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говорить о том, что мы все делаем правильно и растим достойную 
молодежь, — отметил председатель Минского городского Совета 
депутатов Артем Цуран.  

Церемония включала в себя шествие с Государственным флагом 
Республики Беларусь, коллективное исполнение гимна, вручение 
символических писем-треугольников членам клубов.  

Трехдневная программа слета насыщенная: конкурсы, акции, 
общевойсковая подготовка. Основной площадкой станет Минский 
городской образовательно-оздоровительный центр «Лидер».  
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Курсанты МЧС из Казахстана почтили память воинов-казахстанцев, 
павших в боях за Беларусь 

Курсанты МЧС Казахстана, обучающиеся в Университете 
гражданской защиты 
МЧС, возложили 
цветы к памятнику 
воинам Великой 
Отечественной войны 
в поселке Радошковичи 
и стеле воинам-
казахстанцам, павшим 
в боях за Беларусь. 
Церемония была 
организована 
работниками 

Аппарата военного атташе Министерства обороны Республики 
Казахстан и Посольства Республики Казахстан в Беларуси.  

Это событие имело особое значение для сохранения исторической 
памяти и укрепления патриотических традиций среди молодого поколения. 
Участие курсантов и их активное вовлечение в мероприятие подчеркивают 
важность воспитания уважения к истории и героизму народов наших стран.  

Подобные инициативы играют важную роль в профессиональном и 
патриотическом воспитании будущих специалистов спасательного 
ведомства и способствуют углублению дипломатических и культурных 
связей между Казахстаном и Беларусью. Они также способствуют 
развитию международного военного и гражданского сотрудничества, что 
особенно важно в условиях современного мира.  
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Представители МЧС принимают участие в заседании руководящего 
комитета ИНСАРАГ в Женеве 

7-8 мая представители МЧС Беларуси принимают участие в 
заседании руководящего комитета Международной консультативной 
группы ООН по поиску и спасению (ИНСАРАГ),  которое проходит в 
городе Женеве (Швейцарская Конфедерация) в рамках недели 
гуманитарных сетей и партнерств ООН.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/450243/
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В ходе мероприятия будут изучены изменения руководящих 
документов и порядок пересмотра 
системы управления ИНСАРАГ, 
определены направления 
сотрудничества на 2024-2025 гг., 
рассмотрены возможности 
двустороннего взаимодействия со 
странами-участницами ИНСАРАГ в 
регионе Азии, Ближнего Востока и 
СНГ. Также планируется 
обсуждение вопросов по проведению 
переаттестации РОСН «ЗУБР» 
в 2025 году и выработка предложений по направлениям сотрудничества 
МЧС Республики Беларусь с МОГО и участию в мероприятиях под эгидой 
организации в 2024-2025 гг.  
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Интерактивную карту памятных мест Великой Отечественной войны 
создали ко Дню Победы спасатели  
 

Специалисты управления идеологической работы МЧС при 
поддержке пресс-службы создали интерактивную карту памятных мест в 
нашей стране. Здесь представлена история более трех десятков уникальных 

памятников, мемориальных 
комплексов, обелисков и 
музеев Великой 
Отечественной войны. В 
каждом регионе  страны – 
память и наследие 
героического белорусского 
народа, кровью и трудом 
противостоявшего немецко-
фашистским захватчикам.  

Карта создана с помощью функционала мобильного приложения 
«Помощь рядом». Места боевой славы и памяти наследников можно 
открывать как по локации карте, так и по описанию справа. На карте 
можно узнать: 

об действующей белорусской заставе, дислоцирующейся на 
довоенном месте,   

единственном офицерском кладбище, где захоронены 183 офицера, 
погибших во время проведения операции "Багратион",   

стеле, посвящённой батальону милиции, в котором из 260 человек в 
живых осталось только 19 ,   

950 сожжённых детях деревни Ола.   
А также других трагических и героических событиях Великой 

Отечественной войны.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/450344/


Увидеть карту можно в разделе сайта 80 лет со дня освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских захватчиков. 

Мы помним! Мы чтим!  
mchs.gov.by 
 

Александр Худолеев провел служебное совещание в РЦУРЧС 
8 мая в Республиканском центре управления и реагирования на 

чрезвычайные ситуации под руководством первого заместителя министра 
по чрезвычайным ситуациям Александра Худолеева прошло служебное 
совещание в формате видеоконференцсвязи.  

Началось совещание с 
рассмотрения вопроса о готовности 
к обеспечению пожарной 
безопасности и оперативному 
реагированию на возможные 
чрезвычайные ситуации в период 
празднования мероприятий, 
приуроченных Дню Победы.  

- Поздравляю всех с 
наступающим праздником, 
крепкого здоровья Вам и вашим 
близким, удачи и мирного неба над головой, - сказал Александр Худолеев.  

Заслушаны доклады территориальных УМЧС о готовности к 
реагированию на возможные чрезвычайные ситуации в период 
праздничных мероприятий.  

Александр Худолеев призвал участников мероприятия добросовестно 
и ответственно подойти к решению всех вопросов на местах, а также 
уделил внимание вопросам обеспечения собственной безопасности и 
соблюдения законности действий работников. 
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Республиканская спартакиада среди военно-патриотических клубов 

под эгидой МЧС пройдет в Гродно 
Первая республиканская 

спартакиада военно-
патриотических клубов органов 
и подразделений по 
чрезвычайным ситуациям 
объединит представителей 
каждой области и Минска, а 
также лицея МЧС и клуба ГТФ 
«Неман». Торжественное 
открытие мероприятия 

состоится 9 мая.  
Соревнования проводятся впервые и приурочены к 80-ой годовщине 

освобождения Республики Беларусь от немецко-фашистских захватчиков и 

https://mchs.gov.by/80-let-osvobozhdeniya/
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Победе советского народа в Великой Отечественной 
войне. Организаторами выступило МЧС совместно с Республиканским 
государственно-общественным объединением «Белорусское добровольное 
пожарное общество», Белорусской молодежной общественной 
организацией спасателей-пожарных и открытым акционерным обществом 
«Гродненская табачная фабрика «Неман».  

Возраст участников – 13-17 лет. 9 Мая ребята примут участие в 
«Шествии поколений» в Гродно, приуроченном к годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне. Кроме того, запланирован конкурс эссе 
«Судьба семьи в истории Победы», фотоконкурс «Я знаю Героя!» и 
конкурс «Песня у костра». В пятницу участников ожидают «Преодоление 
маршрута веревочного городка» и «Пейнтбол», а в субботу– «Эстафета 
спасателей».  

Сегодня участники соревнований прошли жеребьевку и перешли к 
первому испытанию – стрельбе из пневматического оружия.  

Пожелаем командам удачи и положительных эмоций!  
Цель спартакиады – обучение детей и молодежи навыкам 

безопасности при возникновении чрезвычайных ситуациях, развитие 
интереса и стремления к службе спасателей, формирование идеалов 
патриотизма и любви к Родине, чувства долга и преданности 
белорусскому государству.  
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В Университете гражданской защиты МЧС почтили память 

легендарного руководителя 
Курсанты, работники и ветераны Университета гражданской защиты 

МЧС провели уборку и благоустройство захоронения Алексея Захаровича 
Козаченко – человека-
легенды, стоявшего у 
истоков создания 
учреждения образования по 
подготовке пожарных и 
руководившего 
управлением пожарной 
охраны республики.  

Алексей Козаченко 
посвятил более 25 лет 
служению Родине. Пройдя 
путь от простого солдата до 
руководителя Управления пожарной охраны Беларуси, он оставил 
неизгладимый след в истории пожарной службы и системы подготовки 
спасателей. 

«Память о нем живет и сегодня в сердцах современного поколения 
спасателей, – отметил Александр Парахонько, ветеран МЧС. – Его 
портрет занимает почетное место в галерее руководителей учебного 
заведения».  

https://mchs.gov.by/glavnoe/450433/


Ежегодно работники и курсанты университета отдают дань памяти 
первому начальнику учреждения образования и руководителю пожарной 
охраны Беларуси, проводя уборку и благоустройство его захоронения, а 
также возлагая цветы.  

«Таким образом мы выражаем свое уважение и благодарность 
Алексею Захаровичу Козаченко за его вклад в развитие пожарной службы и 
системы подготовки спасателей», – подчеркнул Парахонько.  

Справочно: КОЗАЧЕНКО Алексей Захарович - начальник Пожарно-
технической школы НКВД БССР в 1933-1937 гг.. 1943 г. — 1959 гг. 
начальник УПО НКВД БССР. Уволен в запас 1 ноября 1959 г.  

Родился 17 апреля 1901 г. в с. Человка Коростенского р-на 
Житомирской обл. (Украина). Член ВКП(б) с апреля 1925 г. Окончил 
Минский вечерний  комвуз в 1934 г., вечерний университет Марксизма-
Ленинизма в 1948 г.   
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Вадим Синявский в преддверии Дня Победы вручил награды 

работникам органов и подразделений по ЧС  
8 мая, в преддверии Дня 

Победы, в музее Великой 
Отечественной войны 
состоялась торжественная 
церемония награждения лучших 
спасателей Беларуси, в которой 
принял участие министр по 
чрезвычайным ситуациям Вадим 
Синявский.  

Также на мероприятии 
присутствовали заместители 

министра, работники центрального аппарата и подразделений центрального 
подчинения МЧС, Минского областного и городского управлений по 
чрезвычайным ситуациям.   

В своем обращении Вадим Синявский отметил символизм проведения 
церемонии награждения в этом месте и в этот день.  

– Именно в этот день, 8 мая, накануне объявленного Дня Победы, 
состоялось мероприятие по подписанию безоговорочной капитуляции 
фашистской Германии в годы войны. Именно в этот день фашисты 
потерпели сокрушительное поражение.  

Министр, перечисляя крупнейшие сражения Красной армии, 
подчеркнул сплоченность народа великой и непобежденной страны на пути 
к победе.  

– Нет величественней праздника, нет величественней  даты, чем 
День Победы. К сожалению, с каждым годом остается все меньше 
ветеранов. Они не могут себе позволить выйти с орденами и медалями на 
улицы наших городов. Но память об этой победе должна жить в сердце 
каждого уважающего себя человека.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/450444/


Вадим Синявский вспомнил вчерашнее выступление Главы 
государства на праздничном мероприятии по случаю Дня Победы, которое 
прошло во Дворце Республики.  

– Глава государства отметил, что многие даты уходят и 
стираются. Но это сражение, сражение за нашу независимость, 
сражение за наше будущее, сражение за наше существование, не должно 
быть забыто никогда.  

Поздравив коллектив ведомства с этим радостным, торжественным и 
самым светлым, самым мужественным праздником, Вадим Синявский 
вручил заслуженные награды присутствующим работникам МЧС.  

Указом Президента Республики Беларусь от 14 марта 2024 года за 
образцовое выполнение служебных обязанностей награждены: 

медалью «За безупречную службу» I степени:  
полковник внутренней службы ЕФРЕМОВ Сергей Дмитриевич, 

начальник управления материально-технического обеспечения МЧС;  
полковник внутренней службы РОСЛИК Валерий Викторович, 

главный оперативный дежурный отдела управления силами и средствами 
государственного учреждения «Республиканский центр управления и 
реагирования на чрезвычайные ситуации МЧС»;  

медалью «За безупречную службу» II степени:  
подполковник внутренней службы БЕЗКОРОВАЙНЫЙ Антон 

Викторович, главный специалист отдела маркетинга и договорной работы 
государственного авиационного аварийно-спасательного учреждения 
«АВИАЦИЯ» МЧС;  

подполковник внутренней службы ВУСИК Юрий Николаевич, 
старший инспектор по особым поручениям управления собственной 
безопасности МЧС;  

подполковник внутренней службы ДЕЛЕНДИК Николай 
Анатольевич, заместитель начальника управления идеологической работы 
МЧС;  

подполковник внутренней службы ОЛЕЙНИК Инна Анатольевна, 
главный специалист центра взаимодействия с общественностью и 
средствами массовой информации при МЧС;  

подполковник внутренней службы СТАРОВОЙТОВ Андрей 
Александрович, начальник научно-исследовательского центра в области 
ликвидации чрезвычайных ситуаций учреждения «Научно-
исследовательский институт пожарной безопасности и проблем 
чрезвычайных ситуаций» МЧС;  

старший прапорщик внутренней службы ДРОЗДОВА Оксана 
Александровна, диспетчер центра оперативного управления Центрального 
районного отдела по чрезвычайным ситуациям учреждения «Минское 
городское управление МЧС»;  

медалью «За безупречную службу» III степени:  
полковник внутренней службы ШАБАЙЛОВА Ольга Владимировна, 

начальник управления правового обеспечения МЧС;  



майор внутренней службы АЛЕЙНИКОВ Игорь Александрович, 
главный специалист отдела организации осуществления государственного 
пожарного надзора на объектах со взрывчатыми веществами управления 
организации надзора и профилактики главного управления надзора и 
профилактики МЧС;  

майор внутренней службы ГОРИНОВА Виктория Сергеевна, главный 
специалист оперативно-аналитического отдела учреждения «Минское 
областное управление МЧС»;  

майор внутренней службы ЕФРЕМОВ Борис Геннадьевич, главный 
специалист сектора надзора и профилактики Минского районного отдела 
по чрезвычайным ситуациям учреждения «Минское областное управление 
МЧС»;  

майор внутренней службы ЗУЙКЕВИЧ Святослав Александрович, 
главный специалист центра оперативного управления учреждения 
«Минское областное управление МЧС»;  

майор внутренней службы КОРОТКЕВИЧ Сергей Геннадьевич, 
доцент государственного учреждения образования «Университет 
гражданской защиты МЧС»;  

майор внутренней службы СМАЖЕВСКИЙ Антон Михайлович, 
старший инженер центра химической и радиационной защиты 
государственного учреждения «Республиканский отряд специального 
назначения «ЗУБР» МЧС;  

майор внутренней службы ТАРАНЧУК Станислав Кузьмич, старший 
инженер отдела службы и боеготовности подразделений государственного 
учреждения «Республиканский центр управления и реагирования на 
чрезвычайные ситуации МЧС»;  

майор внутренней службы ЧАЛКИН Никита Николаевич, главный 
специалист центра взаимодействия с общественностью и средствами 
массовой информации при МЧС;  

капитан внутренней службы КЛИМОВИЧ Светлана Викторовна, 
инспектор сектора надзора и профилактики Ленинского районного отдела 
по чрезвычайным ситуациям учреждения «Минское городское управление 
МЧС»;  

капитан внутренней службы ШИРАТОВА Ксения Дамировна, 
главный специалист отдела надзора и профилактики учреждения «Минское 
городское управление МЧС»;  

старший лейтенант внутренней службы ЧИСЛОВ Анатолий 
Сергеевич, водолазный специалист отдела водолазно-спасательных работ 
центра водолазно-спасательной службы государственного учреждения 
«Республиканский отряд специального назначения «ЗУБР» МЧС;  

старший прапорщик внутренней службы САМОХВАЛОВА Елена 
Константиновна, диспетчер центра оперативного управления Октябрьского 
районного отдела по чрезвычайным ситуациям учреждения «Минское 
городское управление МЧС»;  

прапорщик внутренней службы БУДАЙ Виталий Вячеславович, 
мастер-спасатель пожарной аварийно-спасательной части № 4 Советского 



районного отдела по чрезвычайным ситуациям учреждения «Минское 
городское управление МЧС»;  

прапорщик внутренней службы ГРИНКЕВИЧ Виктор Владимирович, 
мастер-спасатель пожарной аварийно-спасательной части № 4 Советского 
районного отдела по чрезвычайным ситуациям учреждения «Минское 
городское управление МЧС»;  

прапорщик внутренней службы ЗАПАРОЖЕЦ Борис Валерьевич, 
водитель пожарной аварийно-спасательной части № 12 Партизанского 
районного отдела по чрезвычайным ситуациям учреждения «Минское 
городское управление МЧС»;  

прапорщик внутренней службы ПУНТУС Татьяна Анатольевна, 
радиотелефонист пожарной аварийно-спасательной части № 29 
Октябрьского районного отдела по чрезвычайным ситуациям учреждения 
«Минское городское управление МЧС»;  

прапорщик внутренней службы СУХОВАРОВ Дмитрий 
Александрович, водитель пожарной аварийно-спасательной части № 4 
Минского районного отдела по чрезвычайным ситуациям учреждения 
«Минское областное управление МЧС».  

По окончании торжественной части участники мероприятия 
возложили цветы к стеле «Минск – город-герой».  

Впечатлениями от полученных наград поделились работники МЧС:  
– Мой дедушка дошел до Берлина, до 47-го года находился в 

Германии. Был награжден медалью «За отвагу» и орденом Красной Звезды. 
Поэтому получить награду в этом сакральном для меня, потомка своего 
деда, месте весьма важно и значимо, – рассказал заместитель начальника 
управления идеологической работы Министерства по чрезвычайным 
ситуациям Николай Делендик.  

О своих эмоциях рассказала главный специалист оперативно-
аналитического отдела Минского областного управления МЧС Виктория 
Горинова.  

– Эта награда для меня значит многое. Я внучка ветерана Великой 
Отечественной войны. Моего дедушку звали Ванагель Григорий 
Васильевич. В 18 он ушел на фронт, был дважды ранен. Так вышло, что он 
и умер с частицами боевых гранат в себе. Очень жаль, мой дедушка не 
дожил до сегодняшнего дня и не может разделить со мной всю радость 
оценки Главой государства моей работы и ее значимости для нашей 
любимой, родной Беларуси.  
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«ЗУБР» стал победителем ІІ Минского городского слёта военно-

патриотических клубов 
8 мая в Минском городском образовательно-оздоровительном центре 

«Лидер» подвели итоги трехдневного слета военно-патриотических 
клубов столицы «Вершина мужества».  

За звание лучших боролись 18 команд из военно-патриотических 
клубов. Ребята принимали участие в плац-параде, историческом квизе на 

https://mchs.gov.by/glavnoe/450355/


тему Великой Отечественной войны, в диалоговой площадке, а также 
презентовали свои клубы. Лучших ребят определяли в том числе в 
оказании первой помощи, разборке и сборке автомата Калашникова, сборке 
и разборке магазина автомата, а 
также беге по пересеченной 
местности и метании гранат в цель. 
Еще одним интересным 
соревновательным этапом стал 
лазертаг, подготовленный 
ДОСААФ. 

По итогам соревновательных 
дней воспитанники военно-
патриотического клуба Минского 
городского управления 
МЧС «ЗУБР» стали победителями 
слета и получили заслуженные награды.  

Напомним, что 6 мая воспитанники столичных военно-
патриотических клубов приняли участие в торжественной церемонии 
открытия городского слета военно-патриотических клубов «Вершина 
мужества» на площади Государственного флага. Среди участников были 
военно-патриотические клубы на базе органов и подразделений по 
чрезвычайным ситуациям «Зубр» и «Спасатель».  
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Проведена республиканская командно-штабная тренировка с 

подвижными узлами связи 
В период с 7 по 8 мая в целях повышения готовности органов 

управления МЧС к ликвидации чрезвычайных ситуаций природного 
и техногенного характера 
проведена республиканская 
командно-штабная тренировка с 
подвижными узлами связи из 
состава подвижных пунктов 
управления территориальных 
УМЧС, Республиканского отряда 
специального назначения «ЗУБР» 
и Республиканского центра 
управления и реагирования 
на чрезвычайные ситуации.  

В ходе тренировки было 
отработано выдвижение 

мобильных пунктов управления и командно-штабных машин в 
определенные замыслом тренировки районы, боевое развертывание 
технических средств, организация каналов связи и передачи данных в 
полевых условиях с использованием точек привязки к телефонным сетям и 
сетям передачи данных, проведение сеансов радиосвязи в КВ и УКВ 
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диапазонах, а также использование спутниковых каналов связи для 
обеспечения телефонной, видеоконференцсвязи и обмена информацией.  

Подразделениями службы связи и оповещения были отработаны 
приемы работы на технических средствах связи и передачи данных 
в условиях, приближенных к боевым. Все поставленные перед 
подразделениями задачи были успешно выполнены.  
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Спасатели Гомельщины приняли участие в крестном ходе «Память. 

Вера. Отечество» 
Под торжественным звоном колоколов и в атмосфере благоговейной 

тишины у стен Гомельского кафедрального собора Святых апостолов 
Петра и Павла состоялось 
открытие 4-го Всебелорусского 
крестного хода «Церковь и армия» 
под девизом «Память. Вера. 
Отечество». Это мероприятие, 
приуроченное к предстоящему 80-
летию освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захватчиков, 
имеет особое значение для народа.  

По благословению 
патриаршего Экзарха всея 
Беларуси, Митрополита Минского и Заславского Вениамина, крестный ход 
пройдёт по всей стране с 9 мая по 29 июня. Участники этого мероприятия 
посетят места кровопролитных сражений и воинских захоронений, собирая 
в капсулы землю с мест захоронений воинов-освободителей и совершая 
молитвенное поминание защитников Родины.  

Торжественную атмосферу события подчеркивало присутствие 
представителей различных силовых ведомств, включая Министерства 
обороны, внутренних дел, МЧС, Государственный пограничный комитет, а 
также членов общественного объединения «Добровольное общество 
содействия армии, авиации и флоту».  

Высокопреосвященнейший Стефан, архиепископ Гомельский и 
Жлобинский, осветил установленные капсулы и обратился к участникам 
крестного хода, подчеркнув важность сохранения памяти о подвиге 
предков и укрепления духовных ценностей. Это событие напоминает о 
необходимости передавать историю и память о подвиге поколениям, чтобы 
сохранить мир и патриотизм в сердцах будущих поколений.  

- Крестный ход «Церковь и армия» – это не только символическое 
мероприятие, но и возможность объединить разные слои общества вокруг 
ценностей веры, памяти и любви к Родине. Это мероприятие направлено 
на укрепление духовной связи между людьми различных вероисповеданий и 
возрастов, на воспитание патриотизма и уважения к истории своей 
страны.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/450479/


Такие события напоминают нам о важности сохранения памяти о 
героических страницах истории, о необходимости уважения к подвигу 
предков, которые отстояли свою землю ценой жизни. Память о них должна 
жить в сердцах каждого из нас, чтобы мы могли передать её будущим 
поколениям и сохранить мир на нашей земле.  

mchs.gov.by 
 

Президент Беларуси Александр Лукашенко поздравил 

соотечественников с Днем Победы 
Глава государства обратил внимание, что правда о Великой Победе 

оберегает нашу землю от угроз нового времени.   
Дорогие соотечественники! 
Поздравляю вас с Днем Победы!  
Этот священный праздник отзывается в наших сердцах великой 

радостью и безмерной благодарностью советскому народу, сокрушившему 
фашизм и спасшему будущее человечества ценой миллионов жизней. 

В каждом уголке, каждой семье Беларуси порожденная ненавистью и 
идеями мирового господства война оставила незаживающие раны от 
чудовищных преступлений гитлеровских палачей и их приспешников. 

Героическая борьба с врагом и самоотверженный труд в тылу стали 
проявлением всенародного сопротивления и готовности белорусов к 
самопожертвованию. 

Единство наших предков, их любовь к Родине и искренняя вера в 
победу навсегда стали нравственными ориентирами для благодарных 
поколений мирного и независимого белорусского государства. 

Спустя годы правда о Великой Победе оберегает нашу землю от угроз 
нового времени, а все человечество - от возрождения разрушительных идей 
нацизма. 

Белорусский народ свято чтит память погибших и никогда не предаст 
забвению имена безвинных мучеников и славу мужественных защитников 
и освободителей. 

Желаю нашим дорогим ветеранам крепкого здоровья и долголетия, а 
также счастья, мира и добра в каждый дом. 

Александр Лукашенко 
9 мая 2024 года.  

mchs.gov.by 
 

Поздравление Вадима Синявского с Днем Победы  
Уважаемые коллеги! 
От всего сердца поздравляю вас с Великим праздником - Днем 

Победы! 
9 мая навеки вписано в историю нашего государства как триумф 

советских солдат, защитивших Родину от вероломного нападения немецко-
фашистских захватчиков.  

Это праздник, который пронизан горечью утраты миллионов людей, 
радостью Победы над фашистским гнетом и осознанием хрупкости мира и 

https://mchs.gov.by/glavnoe/450487/
https://mchs.gov.by/glavnoe/450502/


ответственности за него. Пусть память о героях, 
освободивших 80 лет назад наше Отечество, всегда 
живет в наших сердцах.  

Сегодня спасатели, также как и в годы 
Великой Отечественной войны, стоят на страже 
жизни и здоровья граждан, защите национальной 
безопасности государства и его экономических 
интересов. Убежден, нынешние работники органов 
и подразделений по чрезвычайным ситуациям, 
потомки воинов-победителей, по первому зову 
станут на защиту своей земли. Ведь любовь к 
Родине, верность Присяге, Кодексу чести, долгу и 
офицерскому слову - это основополагающие 
принципы, благодаря которым сегодня развивается 
служба спасения.  

В этот Великий день примите искренние пожелания крепкого 
здоровья, добра, благополучия, успехов в активной и плодотворной 
деятельности во имя настоящего и будущего Республики Беларусь!  

С уважением,  
Министр по чрезвычайным ситуациям Республики Беларусь  

Вадим Синявский  
mchs.gov.by 
 

Вадим Синявский принял участие в памятных мероприятиях у 

монумента Победы в Минске 
Министр по чрезвычайным 

ситуациям Вадим Синявский, 
курсанты Университета 
гражданской защиты МЧС 
вместе с руководителем вуза и 
начальник столичного гарнизона 
спасателей приняли участие в 
торжественной церемонии 
возложения венков к монументу 
Победы в Минске в рамках 
республиканской акции 
«Беларусь помнит!», 
приуроченной к 79-й годовщине 
Великой Победы.  

Вадим Синявский возглавил делегацию Министерства по 
чрезвычайным ситуациям, чтобы почтить память героев, отдавших свои 
жизни ради долгожданной Победы 79 лет назад. Курсанты Университета 
гражданской защиты МЧС также приняли участие в церемонии, 
продемонстрировав глубокое уважение к подвигу советского народа в годы 
Великой Отечественной войны. 

https://mchs.gov.by/glavnoe/450488/


Мероприятие собрало не только официальных лиц, но и множество 
граждан, которые пришли выразить свою благодарность и уважение к 
героям войны. Среди присутствующих были и ветераны, каждому из 
которых уделялось особое внимание.  

mchs.gov.by 
 

В Гродно проходит спартакиада военно-патриотических клубов МЧС 
Первая республиканская спартакиада среди военно-патриотических 

клубов органов и подразделений по чрезвычайным ситуациям, приуроченная 
к 79-ой годовщине Великой Победы и 80-летию освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захватчиков, проходит в Гродно.  

На протяжении четырех дней 80 участников в составе девяти команд 
продемонстрируют свои лучшие 
качества и будут соревноваться в 
ловкости, выносливости, креативе 
и сплоченности. Программой 
спартакиады запланированы не 
только этапы военной и 
спортивной подготовки, но и 
мероприятия гражданско-
патриотического воспитания.  

В День Победы юные 
патриоты приняли участие в 

праздничном шествии, посетили Старый и Новый замок, где 
познакомились с историко-культурным наследием Гродненщины. В 
экспозиции истории пожарной службы региона молодые люди узнали о 
том, как происходило становление спасательного ведомства, а поднявшись 
на смотровую площадку пожарной башни, участники спартакиады смогли 
насладиться видами Гродно с высоты птичьего полета.  

Вечером ребят ожидало торжественное открытие спартакиады и 
творческий конкурс «Песни у костра».  

– Сегодня в МЧС существует 13 военно-патриотических клубов. 
Это не просто перспективное направление, оно жизненно необходимо, – 
отметил начальник главного управления по идеологической работе МЧС 
Андрей Козич. – Вы, наша молодежь, – наше будущее, от вас зависит, в 
какой стране мы будем жить дальше. И я уверен, что здесь собрались 
настоящие патриоты, которые готовы в трудную минуту стать на 
защиту нашей Республики Беларусь.  

Андрей Иванович поздравил ребят с открытием первой спартакиады, 
пожелал легких стартов и ярких впечатлений.  

Впереди у ребят еще два соревновательных дня. Им предстоит пройти 
эстафету спасателей и познакомиться с тонкостями пожарного дела, 
преодолеть веревочную переправу и сыграть в пейнтбол.  

В субботу компетентное жюри подведет итоги состязания и назовет 
победителей. Желаем участникам удачи и положительных эмоций.  

mchs.gov.by  
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КАЗАХСТАН 

 
Паводки в Казахстане: что происходит в пострадавших регионах, 
рассказали в МЧС 

В МЧС сообщили актуальные данные о паводковой ситуации в 
Казахстане. Сейчас в ряде регионов спасатели проводят дезинфекцию в 
пострадавших домах, передает NUR.KZ со ссылкой на ведомство. 

По данным 
Министерства по ЧС, в городе 
Кульсары Атырауской 
области, в Петропавловске и в 
Кызылжарском районе 
Северо-Казахстанской области 
продолжаются работы по 
откачке воды из подтопленных 
домов в круглосуточном 
режиме.  

За сутки в 
Петропавловске и Кызылжарском районе отведена и откачана вода из 704 
домов и 219 дворовых территорий. Всего откачано 130 227 кубометров 
воды. Ведется мониторинг уровня воды на реках. 

При этом в СКО направлены силы и средства из ДЧС Алматы, 
области Абай, а также Костанайской и Павлодарской областей для 
проведения противопаводковых работ. 

"За прошедшие сутки подразделениями радиационной, химической и 
биологической защиты Министерства по чрезвычайным ситуациям в 
Кызылжарском районе Северо-Казахстанской области проведена 
дезинфекция подтопленных 97 домов, в городе Кульсары и Жылыойском 
районе Атырауской области - подтопленных двух многоэтажных жилых 
домов и территорий. 

Также силами войсковой части Министерства обороны в 
пригородных территориях города Уральска Западно-Казахстанской 
области проведена аналогичная работа на подтопленных территориях 
общей площадью 65,2 гектаров", – говорится в сообщении. 

В селе Куйлыс, Жайсанбай Иргизского района Актюбинской области 
продолжаются берегоукрепительные работы, ежечасный мониторинг 
уровня воды реки Торгай. За сутки уложено 4 600 мешкотар и 710 тонн 
инертных материалов. 

По республике отведена и откачана вода из 9 660 жилых домов и с 
3213 дворовых территорий. Откачано 16,2 млн кубометров талой воды. 
Вернулись в свои дома 50 467 человек. 5 447 человек остаются в пунктах 
временного размещения. 

В противопаводковых работах задействовано 11 458 человек и 1 289 
единиц техники, 329 водооткачивающих средств и 68 плавательных 
средств, 6 воздушных судов. 

https://www.gov.kz/memleket/entities/emer/press/news/details/766595?lang=ru


Напомним, ранее в МЧС сообщали, что в Кульсары подтопленными 
остаются только 20 домов и 10 объектов бизнеса из почти 3 тыс. 
подтопленных зданий. 

При этом вчера сообщалось, что из-за паводков в одном из районов 
Атырауской области закрыли все детские сады. 

Кроме того, ранее писали о том, что компенсации на 216 млн тенге 
выплатили актюбинцам, потерявшим животных во время паводка. 

nur.kz 

 
В регионе спасатели проводят широкомасштабную работу по 
безопасности на водоемах 

Сотрудники Управления по ЧС г. Усть-Каменогорска провели 
профилактические инструктажи  с 
представителями речных судов 
и  трамвайчиков.  

Особое внимание уделено 
наличию спасательных жилетов и 
обеспечению мер безопасности для 
пассажиров. 

В Глубоковском районе с 
помощью громкоговорящего 
автомобиля населению доведено как 
опасно оставлять детей без присмотра 
у воды и необходимости быть 
бдительнее, выбирая отдых вблизи 

озер. 
«Дети – самая уязвимая категория,  их ни на секунду нельзя 

оставлять без внимания особенно у воды», - отметил заместитель 
начальника  ДЧС ВКО Куатбек Кенжебекулы. 

Чтобы предотвратить несчастные случаи, в прошлом году в 
купальный сезон  сотрудниками ДЧС  обучено  плаванию более 100 детей, 
проведено порядка 50 уроков. 

В текущем году начата работа с детьми и будет продолжена до 
окончания купального периода. Спасатели разработали специальный ролик, 
который распространили среди школ и родительских чатов. В Уланском, 
Шемонаихинском и других районах области  спасатели 
усилили  патрулирование. 

ДЧС ВКО просит граждан быть осторожнее. Вода ошибок не 
прощает. 

www.gov.kz 
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РОССИЯ 

 
МЧС: в особый противопожарный режим разведение костров 
запрещено  

В 45 регионах действует особый противопожарный режим. На их 
территории сложилась пожароопасная обстановка. По решению власти 

субъектов и местного 
самоуправления введены 
запреты на посещение 
природных территорий, а 
также на разведение костров 
на землях всех категорий. Эти 
меры направлены на 
предупреждение пожаров и 
повышение безопасности 
граждан. Всего с начала года 
очаги природных пожаров 
уже потушены на территории 

80 регионов. Так, в настоящее время огню наиболее подвержены 
ландшафты Еврейской автономной области, Забайкалья, Хабаровского 
края, Приморья и Амурской области. «Граждане должны с пониманием 
отнестись к установленным ограничениям и отказаться от посещения 
лесов и природных территорий в период особой пожарной опасности. В 
период действия особого противопожарного режима нарушители 
штрафуются. Инспекторы МЧС России не выписывают предупреждений. 
При этом размеры штрафов увеличены: для граждан на граждан - до 20 
тысяч рублей, должностных лиц – до 60 тысяч рублей, юридических - до 
800 тысяч», - рассказал глава МЧС России Александр Куренков. 

В период действия особого противопожарного режима не 
запрещается готовить пищу на мангалах и в барбекю на приусадебных 
участках. Важно, чтоб при этом соблюдались требования пожарной 
безопасности. От строений мангал нужно располагать на расстоянии более 
5 метров, от насаждений – 30 метров. Территория должна быть очищена от 
листвы, сухой травы и горючих материалов в двухметровом радиусе. При 
ветре более 10 метров в секунду вообще запрещено использовать открытый 
огонь на природе и приусадебных участках: нельзя пользоваться мангалами 
и барбекю даже не приусадебных участках, тем более на природе. Нормы 
пожарной безопасности инспекторы госпожнадзора МЧС России 
разъясняют населению в рейдах. Так, особый противопожарный режим в 
Крыму действует почти месяц. Сельские жители и дачники активно 
облагораживают свои участки с приходом теплой погоды на полуостров. 
Только с начала года пожарно-спасательные подразделения МЧС России 
более 140 раз выезжали на ликвидацию возгораний сухой травы и камыша. 
Чтобы стабилизировать обстановку с пожарами, сотрудники МЧС России 
совместно с администрацией сельских поселений проводят 
профилактические мероприятия, направленные на предупреждение 
природных пожаров.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/operativnaya-informaciya/5269273


Накануне сотрудники ведомства побеседовали с саратовскими 
дачниками. Авиаразведка пожарной обстановки сотрудники МЧС России 
провели в Энгельсском районе. В селах Степное и Березовка с помощью 
беспилотника были выявлены случаи нарушения требований пожарной 
безопасности. Кто-то развел огонь вблизи строения и не очистил 
территорию вокруг костра. У некоторых собственников рядом с участками 
была не скошена сухая растительность, не было первичных средств 
пожаротушения. Был и случай, когда мама, уйдя из дома, доверила ребёнку 
жечь на участке сухую траву. С собственниками были проведены 
разъяснительные беседы, гражданам напомнили о строгом соблюдении 
правил пожарной безопасности. Пока в регионе не введен особый 
противопожарный режим, инспекторы ограничились предупреждением. С 
начала года в регионе уже более 400 раз горела сухая трава. 

mchs.gov.ru 

 
Сотрудники МЧС России провели противопожарные игры для 
дошкольников Свердловской области  

Свердловские спасатели и пожарные уделяют особое внимание 
воспитанию подрастающего поколения. Способов это сделать много: 
противопожарные игры и 
эстафеты, квесты, 
театрализованные представления.  

«В игровой форме малыши 
лучше запоминают правила 
поведения при пожаре, как 
правильно вызывать пожарных, и 
какие последствия могут быть, 
если не соблюдать простые 
правила», - отмечает инспектор 
отдела надзорной деятельности и 
профилактической работы МЧС 
России  
г. Серова Свердловской области Юлия Истомина.  

Так, в детских садах, самые маленькие делают аппликации с 
пожарными машинами. Ребятам из средних возрастных групп показывают 
мультики с правилами пожарной безопасности, после чего предлагают 
разгадать ребусы, судоку и кроссворды для закрепления материала. А 
самые старшие дети переодеваются в сказочных героев и разыгрывают 
представление, заранее подготовленное огнеборцами и воспитателями.  

Довольно часто пожарные приезжают к детсадовцам в гости на 
пожарных автомобилях. Начинаются мероприятия с тренировки по 
эвакуации. Потом детей знакомят с оборудованием и инструментами, 
стоящими на вооружении в МЧС России, первичными средствами 
пожаротушения. Дошколята на практике учатся потушить пожар с 
помощью огнетушителя. Для азарта их делят на команды, которые 
соревнуются друг с другом в правильном сообщении о пожаре, 
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преодолении полосы препятствий, спасении условных пострадавших и 
тушении возгорания.  

Такие мероприятия всегда проходят на очень доброй и позитивной 
ноте. Специалистов чрезвычайного ведомства благодарят за интересные 
игры. Обещают соблюдать правила пожарной безопасности. Мальчишки с 
восторгом сообщают, что станут пожарными, когда вырастут. 
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Руководящий состав МЧС России поздравил ветеранов и сотрудников 
с Днем Победы  

6 мая во Всероссийском научно-исследовательском институте по 
проблемам гражданской 
обороны и чрезвычайных 
ситуаций МЧС России 
состоялось торжественное 
мероприятие, приуроченное 
ко Дню Победы в Великой 
Отечественной войне. 

Зал вместил тех, кто 
мужественно и 
самоотверженно ковал 

победу на полях сражений и в тылу, а также личный состав ведомства.  
С благодарностью за доблестный труд и служение на благо Отечества 

от лица главы МЧС России Александра Куренкова к личному составу 
ведомства обратился его заместитель - главный государственный 
инспектор РФ по пожарному надзору Анатолий Супруновский. Примером 
стойкости и патриотизма, верной любви к своему народу и своей стране 
глава ведомства назвал подвиг ветеранов.  

«Ваши мудрые советы, сила и стойкость духа, преданность и 
верность родной земле всегда были и остаются надежным ориентиром 
для молодого поколения», - сказано в обращении Александра Куренкова.  

Современное поколение пожарных и спасателей, оставаясь верным 
заветам предков и продолжая славные традиции поколений победителей, в 
тяжелейших условиях тушат пожары, разминируют территории и 
доставляют гуманитарные грузы.  

«Сегодня в это непростое время наш народ вновь сплотился для 
борьбы с внешними угрозами. Мы гордимся участниками специальной 
военной операции. Всеми, кто с честью выполняет свой долг, сражаясь на 
передовой, кто под огнём обеспечивает фронт и оказывает помощь 
людям», - отмечено Александром Куренковым.  

В праздничном концерте прозвучали известные композиции военных 
лет в исполнении Показательного оркестра МЧС России, ансамбля 
«Спасатель» Ногинского спасательного центра и творческих коллективов 
ведомственных вузов.  

На открытой территории института для гостей мероприятия и 
сотрудников ведомства развернулась историческая экспозиция из образцов 
пожарной техники от военных времен до современности. Угощением стала 
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солдатская каша с полевой кухни. На мобильной сцене, установленной на 
базе автомобиля КАМАЗ, для ветеранов МЧС России выступили 
творческие музыкальные коллективы ведомства. Завершилось мероприятие 
торжественным маршем курсантов вуза МЧС России.  
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МЧС: в международном салоне «Комплексная безопасность» примут 
участие более 20 иностранных государств  

XV международный салон «Комплексная безопасность» МЧС России 
организует с 29 мая по 1 июня. 

«В подмосковном городе Кубинка на территории конгрессно-
выставочного центра «Патриот» будут организованы основные 
мероприятия салона и представлены современные достижения в области 
обеспечения безопасности», - рассказал глава МЧС России Александр 
Куренков.  

Он официально откроет 
салон 30 мая и примет участие 
в мероприятиях деловой и 
демонстрационной программ, а 
также проведет ряд 
международных встреч. 
Заинтересованность в участии 
уже выразили представители 
более 20 иностранных 
государств и 6 международных 
организаций.  

XV салон будет посвящен обеспечению безопасности объектов 
инфраструктуры. Запланированы специальные экспозиции, посвященные 
науке, образованию, робототехническим комплексам и беспилотным 
авиасистемам, безопасности особо важных объектов, обеспечению 
комплексной безопасности в Арктическом регионе.  

Программа научно-деловых мероприятий насыщена. Участникам 
предстоит обсудить актуальные вопросы защиты населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций, инновации в области пожарной безопасности. 
В частности, безопасности населения от быстроразвивающихся опасных 
природных явлений будет уделено внимание в рамках Международной 
научно-практической конференции по проблемам защиты населения и 
территорий от чрезвычайных ситуаций.  

«Особенностью салона в этом году станут совместные учения с 
представителями государств-участников БРИКС+. Новинкой станет 
также проведение Международного Гран-при пожарных и спасателей, где 
профессионалы своего дела смогут показать свои навыки и выявить 
лучшие подразделения не только из России, но и из зарубежных стран», - 
поделился планами глава МЧС России Александр Куренков. 
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Вахта памяти: Поисковый отряд МЧС России обнаружил в Тверской 
области более 30 без вести пропавших красноармейцев  

Поисковым отрядом 
«ФИПО-АГПС» Академии ГПС 
МЧС России в рамках весенней 
Вахты Памяти в Тверской 
области, посвященной 79-й 
годовщине Победы советского 
народа в Великой Отечественной 
войне, были подняты останки 31 
павшего бойца Красной Армии.  

«В течение двух недель 30 
курсантов и офицерский состав 
нашей Академии проводили 
поисковые работы на месте 

ожесточенных боев Ржевско-Сычевской операции 1942 года. Только в 
одном неучтенном боевом захоронении обнаружены, по предварительным 
данным, не менее 24 павших солдат, а также три смертных медальона. 
Один из них удалось прочитать - он принадлежит старшему лейтенанту 
Николаеву, 1914 г.р., уроженцу города Вологды», - рассказал и.о. главы 
МЧС России Александр Куренков.  

Поисковые отряды работают не первое десятилетие, но до сих пор 
обнаруживают захоронения, находят павших бойцов. Все они будут 
подняты из безымянных могил и захоронены с воинскими почестями  

Поисковые работы ведутся в тяжелых условиях, в раскопе почва 
глинистая и много воды. Отрядом найдено большое количество личных 
вещей красноармейцев, элементы обмундирования, боеприпасов, 
стрелкового оружия. Основной находкой для идентификации личности 
погибшего является медальон. Но иногда установить личность солдата 
помогают и именные личные вещи, например, ложка с выбитыми на ручке 
именем и фамилией.  

Для ребят из отряда Академии ГПС МЧС России – это не первая по 
счету Вахта Памяти. Курсанты и студенты Академии принимают участие в 
ней на добровольных началах. В Бельском районе ребята проводят работы 
уже 2 года, до этого - в районе Невского пятачка в Ленинградской области.  

«Большую роль в поисковой работе имеет воспитательный процесс 
молодежи. Ребята, увлеченные историей своего Отечества, своими 
глазами видят страшные последствия Великой Отечественной войны. 
Теперь они знают не понаслышке, в каких тяжелых условиях сражались их 
прадеды. Во время поисковых работ ребята возрождают истинные 
страницы истории нашей Родины», - отметил Александр Куренков.  

Поисковый отряд Академии ГПС МЧС России имеет давнюю 
историю. В январе 1941 г. слушателями Академии в память о своих павших 
товарищах-сокурсниках, которые ушли добровольцами на фронт во время 
советско-финской войны, по местам боевых действий был проведен 
двухсоткилометровый лыжный марш. С этого момента и началась история 
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увековечивания памяти личного состава Академии государственной 
противопожарной службы.  
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Специалисты МЧС России делятся опытом с коллегами из  
17 государств  

Делегация МЧС России 
принимает участие в 
Международной конференции 
по обмену опытом в области 
гражданской обороны и 
управлении рисками 
стихийных бедствий, 
организованной Генеральным 
управлением гражданской 
обороны Саудовской Аравии. 

Мероприятие под эгидой 
Международной организации 
гражданской обороны 
объединило представителей из 18 стран, ведущих производителей пожарно-
спасательного оборудования из России, а также руководство 
Международной спортивной федерации пожарных и спасателей.  

Участники конференции поделились опытом функционирования 
национальных служб гражданской обороны, участия в международных 
гуманитарных операциях, существующих проблемах при оказании помощи 
иностранным государствам и перспективах развития международных 
механизмов взаимопомощи.  

Делегация МЧС России в своем выступлении акцентировала 
внимание на необходимости объединения усилий в укреплении 
национальных чрезвычайных служб стран-членов МОГО, которые 
находятся в стадии становления, актуализации договорной базы с целью 
снижения времени реагирования на чрезвычайные ситуации и повышения 
квалификации пожарных и спасателей на базе учебных заведений МЧС 
России, созданных при участии Российской Федерации международных 
гуманитарных центров, функционирующих в Сербии, Армении и на Кубе. 
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Сотрудники МЧС России возложили цветы к Могиле Неизвестного 
Солдата  

В преддверии Дня Победы в Великой Отечественной войне к Могиле 
Неизвестного Солдата в Александровскому саду прибыла делегация МЧС 
России. Участие в церемонии приняли все заместители исполняющего 
обязанности главы МЧС России, руководители структурных 
подразделений центрального аппарата ведомства и представители 
Центрального совета ветеранов МЧС России. 

Сотрудники чрезвычайного ведомства возложили цветы и почтили 
память воинов, погибших в годы войны, минутой молчания. Торжественная 
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церемония завершилась прохождением роты почетного караула под звуки 
военного оркестра. Делегация ведомства также возложила цветы к 

памятнику Георгия Жукова. 
Сегодня в системе МЧС 

России 357 ветеранских 
организации, в которых состоят 
более 109 тысяч ветеранов 
пожарной охраны, из них 274 
ветерана Великой Отечественной 
войны. Из них 9 человек еще 
работают в Министерстве, 
помогая воспитывать молодое 
поколение спасателей 
собственным примером мужества, 
героизма и преданности Родине.  

На Пискарёвском мемориальном кладбище Санкт-Петербурга также 
возложили цветы и венки к подножию монумента Матери-Родины и 
памятной доске в память о сотрудниках органов внутренних дел и бойцах 
пожарной охраны. Это самое большое кладбище жертв Второй Мировой 
войны. В 186 братских могилах покоятся 420 тысяч жителей города, 
погибших от голода, бомбежек, обстрелов, и 70 тысяч воинов-защитников 
города. За время обороны города погибли 2067 ленинградских пожарных. 
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Подразделения МЧС России приняли участие в памятных 
мероприятиях к Дню Победы  

Сотрудники МЧС 
России присоединились к 
акции памяти 
«Бессмертный 
автополк». В память о 
героях Великой 
Отечественной войны 
спасатели на служебных 
автомобилях разместили 
фотографии 
родственников – 
участников Великой 
Отечественной войны и тружеников тыла. Таким образом в чрезвычайном 
ведомстве решили напомнить о героизме советского народа. 

Спасатели МЧС России в Донецкой Народной Республики 
разместили портреты не только героев – участников Великой 
Отечественной войны.  

27 сотрудников спасательного ведомства погибли, оказавшись под 
ударом ради спасения людей – они навечно в строю.  

Эта акция – альтернатива традиционному шествию, дань уважения 
подвигу и героизму. 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5273278


В Республике Башкортостан в преддверии 9 мая сотрудники и 
ветераны МЧС России провели легкоатлетический забег «Эстафета 
памяти», посвященный 79-й годовщине Победы в Великой Отечественной 
войне. В забеге приняли участие более 100 участников всех возрастов. На 
груди у каждого была фотография родственника и ветерана ВОВ, а Знамя 
Победы передавалось от старшего поколения молодому, как память и 
напоминание, благодарность предкам и назидание нынешнему поколению. 
Легкоатлетический забег проведен в рамках патриотической акции 
«Великая победа — гордость поколений» и «Я горжусь тобой». 

В городе Ниш (Республика Сербия) с участием сотрудников 
Российско-Сербского гуманитарного центра состоялось шествие 
"Бессмертного полка". 

Шествие началось с возложения цветов к памятнику погибшим в боях 
за г. Ниш бойцам Красной Армии, который был воздвигнут силами 
сотрудников РСГЦ возле бывшего нацистского концлагеря «Црвени крст» в 
2015 г. в день 70-летия Победы во Второй мировой войне. 

В Ульяновской области сотрудники регионального главка МЧС 
России присоединились к Всероссийским акциям «Окна Победы» и «Стена 
памяти». Спасатели вывесили портреты ветеранов на окнах пожарных 
частей и других подразделений. Акция «Стена Памяти» — это один из 
новых форматов Всероссийской акции «Бессмертный полк». Это 
возможность выразить благодарность предкам, героически защитившим 
Родину, прошедшим войну на полях сражений и в тылу. Наша святая 
обязанность - сохранять и передавать из поколения в поколение память о 
самой страшной войне XX века, о мужестве и беззаветном служении 
Родине, о великом подвиге народа. 
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НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ 

 
Китайский дрон TY-3R вылетает к утопающему и превращается в 
спасательный круг 

В практике спасателей нередки случаи, когда утопающий 
оказывается далеко от берега, а добраться до него быстро просто не на 
чем. Дрон TY-3R китайской компании Didiok Makings способен решить эту 
проблему, поскольку одновременно является БПЛА и спасательным кругом. 

TY-3R взлетает как обычный дрон, после чего оператор с помощью 
камеры 720р может в режиме 
реального времени обследовать 
участки водной поверхности. 
При обнаружении утопающего 
беспилотник незамедлительно 
направляется к нему и 
приводняется рядом — затем 
превращается в спасательный 
круг. К слову, его несущие 
винты закрыты специальными 
экранами, чтобы не повредить 

пальцы пострадавшего. TY-3R взлетает как обычный дрон, после чего 
оператор с помощью камеры 720р может в режиме реального времени 
обследовать участки водной поверхности. При обнаружении утопающего 
беспилотник незамедлительно направляется к нему и приводняется рядом 
— затем превращается в спасательный круг. К слову, его несущие винты 
закрыты специальными экранами, чтобы не повредить пальцы 
пострадавшего. 

TY-3R способен удерживать на плаву двух взрослых людей, имеет 
дистанцию уверенной связи с оператором 1,1 км и максимальную скорость 
около 50 км/ч. Рабочий ресурс беспилотника — более 10 минут без 
подзарядки. Его вес — менее 5 кг, он полностью герметичен в соответствии 
со стандартом IP68, что позволяет ему погружаться на глубину до 1 м и 
находиться в подводном положении до получаса. 

После того как к утопающему прибыли спасатели, оператор дает 
команду беспилотнику, чтобы тот автономно возвращался к месту 
базирования (TY-3R может взлетать и садиться на воду). TY-3R уже 
можно приобрести на сайте компании по цене $11803. 

www.techcult.ru 
 

Безводная гидроэлектростанция получила зеленый свет в Британии 

Компания RheEnergise запускает в Британии пилотный проект 

необычной гидроэлектростанции HD Hydro. Она будет размещена в 

графстве Девон рядом с Плимутом, а ее мощность составит 500 кВт. 

Проект решает одну из главных проблем гидроэнергетики — дефицит 

подходящих площадок. Если этот опыт будет удачным, такие 

электростанции могут получить широкое распространение не только на 

Туманном Альбионе, но и по всему миру. 

http://www.techcult.ru/


Специалисты подсчитали, что новый энергетический объект будет в 

2,5 раза мощнее аналога, использующего традиционные подходы. Кроме 

того, он сможет обеспечить нулевые выбросы углерода. Инженеры 

RheEnergise нашли оригинальный способ обходиться без больших 

перепадов высоты, модифицировав 

рабочее тело системы. Вместо воды 

они намерены использовать раствор 

на основе минерального порошка 

R19. При его добавлении вода 

превращается в пастообразную 

жидкость большой плотности. 

За счет использования более 

тяжелой жидкости планируется 

достижение тех же характеристик, что и у гидроэлектростанций с 

традиционной перекачкой воды, но с применением на 40 % более 

компактных резервуаров и перепадов высоты между ними. Это позволит 

размещать подобные системы в местностях с меньшими по высоте 

холмами. К их преимуществам можно отнести то, что им не 

свойственны деградация и утечки. Первая электростанция HD Hydro 

будет питать предприятие, выпускающее сантехнику. 

Генеральный директор RheEnergise Стивен Крош отметил, что данная 

разработка является в энергетике новаторской. Интерес к этой технологии 

уже проявили партнеры из других государств — в ближайшие годы 

RheEnergise намерена запустить первый сетевой проект суммарной 

мощностью не менее 10 МВт. 

www.techcult.ru 

 
В США запустили производство перспективных натрий-ионных 
батарей, которые со временем могут заменить Li-ion 

Компания Natron Energy официально запустила на заводе в Мичигане 

производство батарей натрий-ионного типа, которые должны составить 

главную конкуренцию нынешним литий-ионным накопителям энергии. 

Замена будет происходить не быстро, производственные возможности 

завода оцениваются всего в 600 мегаватт в год. Первыми новые батареи 

получат датацентры, которые обслуживают системы искусственного 

интеллекта. 

Natron Energy называет себя первой компанией, которая сумела 

перейти от лабораторных исследований к практическому применению 

натрий-ионных батарей. Это не удивительно, так как плотность энергии у 

них невелика — в 2022 году она оценивалась в 70 Вт⋅ ч/кг. Это делает их 

неконкурентоспособными в сравнении с литиевыми аналогами при 

использовании в мобильных устройства и в электротранспорте, однако 

стационарные объекты – другое дело. 

http://www.techcult.ru/


Перезарядка натрий-ионных батарей происходит в 10 раз быстрее 

литиевых, и они выдерживают 50 000 циклов перезарядки. Также они не 

склонны к возгоранию, стабильны в 

работе и их проще утилизировать. Но 

куда важнее то, что запасы натрия на 

планете в 500-1000 раз превышают 

запасы лития, и добывать данное 

вещество куда проще. 

К тому же, добыча натрия наносит 

меньший урон окружающей среде по 

сравнению с литием. Натрий не является 

предметом геополитических 

разногласий, государства не спорят из-

за возможности его добывать – по 

крайней мере, пока производство 

батарей на его основе невелико. 

Остальные компоненты этих 

накопителей энергии изготовлены из марганца, железа и алюминия — 

также весьма доступного сырья. 

www.techcult.ru 

 

  

http://www.techcult.ru/
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НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 
 

Нигерия. Водитель грузовика потерял контроль над машиной, пытаясь 
подняться на холм 

02.05.2024 
Грузовик, перевозивший 33 000 л. бензина, попал в аварию в среду 

днем на дороге Бенин-Агбор у холмов Ухуайхе, река Охуайхе. В результате 
падения произошел разлив содержимого цистерны. 

По словам офицера по связям с общественностью полицейского 
управления штата Эдо, водитель грузовика потерял контроль над машиной, 
пытаясь подняться на холм, после чего она упала. Жители района по 
традиции хлынули на место аварии для сбора разлитого содержимого 
цистерны, несмотря на предупреждения полиции о том, что они должны 
защищаться от возможного вспышки пожара, способного унести жизни. 

gazettengr.com 
 

США. Команда Hazmat вызвана после аварии трех автомобилей, 
перекрывшей полосы движения US-290 на северо-западе Хьюстона 

02.05.2024 
Один человек был госпитализирован и была вызвана бригада Hazmat 

после аварии с участием трех транспортных средств: грузовика и 
автофургона, перекрывших все выездные полосы шоссе US 290 на северо-
западе Хьюстона. 

Образовалась утечка нефти, газа и баллона с пропаном от съезда 
Робертса до въезда на шоссе возле Беверли, сообщил шериф округа Харрис 
Эд Гонсалес на X. 

С тех пор полосы движения были вновь открыты. 
houstonchronicle.com 
 

США. Автомагистраль I-95 в Коннектикуте закроется на несколько 
дней после того, как пожар повредил мост 

02.05.2024 
Основная транспортная артерия, соединяющая Новую Англию с Нью-

Йорком, будет закрыта в Коннектикуте на несколько дней после того, как 
загоревшийся танкер повредил мост через межштатную автомагистраль 95. 

Автоцистерна, наполненная бензином, загорелась в результате аварии  
с участием трех автомобилей в четверг на автомагистрали I-95 на юго-
западе Коннектикута, перекрыв главную автомагистраль восточного 
побережья с севера на юг и вызвав серьезные пробки.  

В результате аварии никто не пострадал, однако был поврежден мост 
над магистралью. 

Предположительно автомагистраль между штатами откроется к утру 
понедельника. 

Хотя мосту было менее 10 лет, «ущерб был довольно серьезным из-за 
количества бензина, находившегося в цистерне, который загорелся прямо 
под конструкцией моста», – сказал комиссар Министерства транспорта 

https://gazettengr.com/residents-scoop-fuel-as-tanker-falls-in-edo/
https://www.houstonchronicle.com/news/houston-texas/article/houston-traffic-crash-highway-hazmat-team-19436199.php


Коннектикута Гарретт Юкалитто. Сталь начала разрушаться, нагреваться и 
деформироваться. 

По словам официальных лиц, танкер перевозил груз объемом около 
8500 галлонов (около 32 000 литров), когда он разбился под мостом на 
Фэрфилд-авеню. По словам Скотта Хилла, главного инженера 
Министерства транспорта Коннектикута, эстакаде не угрожает опасность 
обрушения. 

mrt.com 
 

Канада. Топливозаправщик и пикап столкнулись на шоссе 2 около г. 
Окотокса, 2 человека ранены 

03.05.2024 
Столкновение и разлив топлива на несколько часов перекрыли 

южные полосы шоссе 2 к югу от Калгари в четверг днем. 2 человека 
отправлены в больницу. 

Авария между пикапом и топливозаправщиком произошла около 
14:00, в результате чего были перекрыты южные полосы и движение 
пришлось перенаправить. 

В результате пикап и топливозаправщик получили значительные 
повреждения. 

По всей видимости, топливо разлилось по травянистой обочине 
шоссе, и бригады несколько часов работали над его очисткой. 

calgary.ctvnews.ca 
 

Нигерия. Семь человек погибли в результате взрыва бензовоза на 
дороге Варри-Сапеле 

04.05.2024 
Семь человек погибли, когда цистерна с бензином оторвалась 

и взорвалась на ходу на скоростной автомагистрали Варри-Сапеле 
в общине Ометан, район местного самоуправления Окпе, штат Дельта. 

Прицеп распался на дороге после того, как корпус танка отделился от 
днища грузовика, а удар вызвал сильный пожар.  

По словам очевидцев, «пожар произошел около 10 часов утра, когда 
цистерна с топливом упала на дорогу после того, как головная часть 
цистерны оторвалась во время движения. 

vanguardngr.com 
 

Россия. Взбесившийся аттракцион 
05.05.2024 
Буквально через несколько секунд, после того как аттракцион начал 

работать, у него отлетело удерживающее устройство, за которое руками 
держались школьники. Из-за этого сидевших на «Лавице» детей начало 
бросать в разные стороны. 

По словам очевидцев, мальчика вскоре забрали в больницу. 
Предварительно, у него подозрение на перелом рёбер. У двух девочек 
небольшие травмы. 

Прокуратура уже проводит проверку по факту случившегося. 

https://www.mrt.com/news/article/a-fiery-crash-involving-tanker-carrying-gas-19435411.php
https://calgary.ctvnews.ca/fuel-tanker-and-pickup-collide-on-highway-2-near-okotoks-injuring-2-1.6871613
https://www.vanguardngr.com/2024/05/seven-die-in-petrol-tanker-explosion-on-warri-sapele-road/


— В ходе надзорных мероприятий будет дана оценка законности 
действий со стороны владельца аттракциона, а также должностных лиц 
органов власти, уполномоченных на осуществление контроля за 
эксплуатацией аттракционной техники. О результатах проверки будет 
сообщено дополнительно, — пояснили в ведомстве. 

Позже СКР возбудил уголовное дело по ст. 238 УК РФ (оказание 
услуг, не отвечающих требованиям безопасности). 

— По уголовному делу проводятся необходимые следственные 
действия, направленные на установление всех обстоятельств 
произошедшего. В ходе расследования будет дана оценка действиям лиц, 
ответственных за надлежащее техническое состояние аттракционов. 
Уголовное дело поставлено на контроль в краевом следственном 
управлении, — пояснили в ведомстве. 

«Приазовские степи» со ссылкой на владельца «Лавицы» сообщают, 
что аттракцион отвечал требованиям безопасности, но оператор якобы 
плохо закрепил замки перед запуском. Виной всему стал человеческий 
фактор. 

24krasnodar.ru 
 

Россия. «Сказали, что это переспуск». В УК раскрыли подробности 
ЧП с рухнувшим в Шушарах лифтом 

05.05.2024 
Лифт, рухнувший в многоквартирном доме в поселке Шушары 

в Пушкинском районе Петербурга, раньше не ломался. Об этом «360» 
заявила директор управляющей компании Зухра Ефимова. 

По ее словам, находящиеся в кабине жильцы сообщили, что лифт 
начал падать с восьмого этажа. 

«Люди утверждают, что он начал падать. Но вы же понимаете, [что 
там бы было]. С восьмого этажа, они сказали, он начал падать. Даже 
экстренного торможения нет, как говорят лифтеры», — отметила Ефимова. 

Директор УК добавила, что точную причину падения лифта еще 
не установили, но специалисты назвали случившееся «переспуском». 

«Да кто его знает. Он опустился ниже уровня первого этажа», — 
ответила Ефимова на вопрос о том, почему произошла авария. 

Она добавила, что на место ЧП прибыли специалисты Ростехнадзора, 
которых вызвали представители Следственного комитета. Директор 
УК указала, что подобная авария произошла впервые и раньше проблем 
с лифтом не было. 

Ранее из-за рухнувшего лифта в Шушарах пострадали три человека, в 
том числе ребенок. Петербуржцы получили различные травмы ног и 
ушибы. 

360.ru 
 
 
 
 
 

https://24krasnodar.ru/news/main/23529
https://360tv.ru/news/proisshestviya/tri-peterburzhtsa-postradali-iz-za-ruhnuvshego-lifta-v-mnogokvartirnom-dome/
https://360.ru/news/proisshestviya/skazali-chto-eto-perespusk-v-uk-raskryli-podrobnosti-chp-s-ruhnuvshim-v-shusharah-liftom/


США. Возгорание автоцистерны произошло в г. Элизабет 
05.05.2024 
По данным полиции штата Пенсильвания, мужчина погиб 

в результате крушения автоцистерны рано утром в воскресенье. 
Согласно пресс-релизу, автоцистерна, которой управлял 31-летний 

водитель, «съехала с дороги и врезалась в столб, насыпь и дерево». После 
удара о дерево автоцистерна загорелась.  

Маршрут 501 North на 322 в настоящее время закрыт, так как бригады 
остаются на месте происшествия.  

Полиция штата Пенсильвания расследует авиакатастрофу. 
О том, было ли опасное вещество в цистерне, не сообщается. 
fox43.com 
 

В Самаре 6 мая автокран провалился в огромную яму на улице 
Клинической 

06.05.2024 
6 мая 2024 года в самарских соцсетях распространилось видео 

провалившегося левым задним колесом в дырку в полотне дороги 
массивного крана желтого цвета. Сообщается, что необычное 
происшествие произошло на Клинической улице. 

Нехорошее состояние оживленной дороги на Клинической довольно 
часто попадает в публикации встревоженных водителей в различных 
пабликах. На представленном видео колесо крана наглухо провалилось в 
какую-то яму, которая наполнена водой. Правые задние колеса машины 
приподнялись над дорожным полотном. Выбраться самостоятельно из 
образовавшейся ловушки у провалившегося крана не было никаких шансов. 

На место аварии приехали сотрудники правоохранительных органов. 
Комментаторы в интернете надеются, что данный эпизод привлечет 
внимание самарских властей к этой улице, которая давно требует 
капитального ремонта, сообщает КП-Самара. 

progorodsamara.ru 
 

Россия. В Кузбассе на железной дороге произошел сход цистерны 
05.05.2024 
В Мариинском округе произошел сход порожней цистерны в составе 

грузового поезда. Транспортная прокуратура начала проверку по факту ЧП. 
Вагон сошел на перегоне Берикульская - Антибесский в 12:50. 

По данным пресс-службы Западно-Сибирской железной дороги, 
в результате происшествия никто не пострадал. Поезда пустили 
по соседнему пути в реверсивном порядке. По предварительным данным, 
ни пассажирские, ни пригородные поезда не были задержаны. 

Сейчас на месте ЧП работает комиссия ЗСЖД, а также сотрудники 
транспортной прокуратуры. Устанавливаются причины случившегося. 

Тайгинская транспортная прокуратура проводит проверку 
исполнения законодательства о безопасности движения и эксплуатации 
железнодорожного транспорта, – сообщили в Западно-Сибирской 
транспортной прокуратуре. 

kem.kp.ru 
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Россия. В России люди застряли на высоте из-за поломки аттракциона 
06.05.2024 
В Сочи в парке развлечений люди застряли на высоте на аттракционе  

в вертикальном положении, так как он сломался. Об этом сообщил 
корреспондент ТАСС. 

По его данным, группа людей оказалась заблокирована на 
аттракционе «Квантовый скачок» в «Сочи-парке». Посетители провисели 
на высоте около семи минут, по прошествии которых состав вернулся в 
исходную точку и люди самостоятельно покинули его. 

Как впоследствии пояснили в пресс-службе парка, аттракцион 
приостановил свою работу в связи с тем, что система безопасности 
отреагировала на изменение погоды. «Сотрудники парка четко и 
оперативно действовали в рамках установленных регламентов по 
безопасности, спуск занял несколько минут, согласно правилам 
безопасности», — прокомментировали ситуацию в пресс-службе парка. 

«Квантовый скачок» — аттракцион, который был открыт в парке 
Сочи зимой 2023 года после простоя из-за техобслуживания. Он 
представляет собой единственный в России перевернутый бумеранг, 
который способен развить скорость до 105 километров в час. 

Днем ранее, 5 мая, в Ейске Краснодарского края трое 
детей пострадали во время катания на аттракционе. Несовершеннолетние 
выпали из аттракциона «Лавица». В результате мальчика 
госпитализировали с предварительным диагнозом — перелом ребер, две 
девочки отделались небольшими травмами. 

lenta.ru 
 

Россия. В «Ривьере» обрушились ступеньки эскалатора 
06.05.2024 
В редакцию GOROD48 обратились сразу несколько липчан, которые 

накануне около 21:00 стали свидетелями обрушения части эскалатора в 
ТРЦ «Ривьера». По словам очевидцев, раздался громкий хлопок и часть 
эскалатора провалилась. 

Как рассказала GOROD48 руководитель отдела оперативного 
управления торгового центра Евгения Колмыкова, в результате 
происшествия на эскалаторе никто не пострадал. Сейчас эскалатор между 
вторым и третьим этажом торгового центра не работает — он находится на 
ремонте. 

gorod48.ru 
 
Россия. На строительной площадке в Краснодаре упал автокран, никто  
не пострадал 

07.05.2024 
Автомобильный кран упал на строительной площадке в Краснодаре, 

погибших и пострадавших нет, сообщили в муниципальном центре 
управления (МЦУ) краевой столицы. 

«Сегодня при проведении строительных работ по улице Конгрессная 
произошло опрокидывание автомобильного крана. В результате инцидента 

https://lenta.ru/tags/geo/sochi/
http://tass.ru/
https://lenta.ru/tags/geo/eysk/
https://lenta.ru/news/2024/05/05/troe-detey-vyleteli-s-attraktsiona-v-rossiyskom-gorode/
https://lenta.ru/news/2024/05/06/v-rossii-lyudi-zastryali-na-vysote-na-attraktsione/
https://gorod48.ru/news/1956121/
https://t.me/mcu_krd/3982


никто не погиб и не пострадал. Застройщик «Ромекс» оперативно выехал 
на место происшествия для устранения последствий аварии», — говорится 
в сообщении. 

Ранее прокуратура Кубани начала проверку по факту информации о 
падении крана. Надзорное ведомство даст оценку соблюдению 
работодателем трудового законодательства, требований охраны труда. 

ria.ru 
 

Новая Зеландия. Основное шоссе закрыто в Охау, Манавату,  
из-за перевернувшегося нефтяного танкера 

07.05.2024 
Перевернутый бензовоз заблокировал главную автомагистраль 

в районе Манавату, на фотографиях с места происшествия было видно, как 
топливо вылилось на дорогу. 

Представитель пожарной и аварийной службы Новой Зеландии 
(FENZ) подтвердил, что прицеп с бензовозом перевернулся около 7:30 утра 
в среду во время движения по шоссе № 1 к северу от Охау.  

По состоянию на 15:00 SH1 остается закрытым на пересечении с Vista 
Rd. В обновленной версии представитель полиции подтвердил, что шоссе, 
как ожидается, откроется рано утром в четверг. 

«Первоначальные оценки заключались в том, что дорога будет 
открыта сегодня днем, однако теперь дорога, вероятно, останется закрытой 
примерно до 2 часов ночи завтрашнего дня», – сказали они. 

Автомобилистам  рекомендуется избегать этого района  или, если 
возможно, отложить поездку, поскольку объезды остаются на месте. 

Ранее представитель полиции подтвердил Newshub, что топливо 
вылилось из цистерны на дорогу.  

Сообщается, что танкер перевозил 32 000 литров топлива 
и направлялся в Пальмерстон-Норт из Сивью в Лоуэр-Хатте. Оставшееся 
топливо планируется перелить в другой танкер. 

Власти подтвердили, что пострадавших нет и группа по серьёзным 
авариям не задействована.  

newshub.co.nz 
 

Республики Казахстан. В Семее сорвался в шахту лифт с пассажирами 
08.05.2024 
В дежурную часть Ауезовского ОП УП г.Семей поступило сообщение  

от диспетчера «103», о том, что в многоэтажном жилом доме по 
пр.Ауезова, 3 во втором подъезде в лифтовую шахту упал лифт, сообщили 
в городском акимате. 

Удалось установить, что около 11:40 в лифт вошли 6 человек. Из-за 
превышения предельно допустимого веса, тросы лифта не выдержали, и 
кабина упала в шахту. 

В настоящее время пострадавшие доставлены в БСМП г.Семей, 
оказывают медицинскую помощь. Погибших при инциденте нет. 
Возбуждено уголовное дело. Ведется следствие. 

kt.kz 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 
 

Буровая техника «Геомаш» и «ОЗБТ им. Воровского»: новое качество 
выходит в серию 

Уже несколько лет подряд «Объединённый завод буровой техники 
имени В. В. Воровского» и его дочерняя компания «Геомаш» 
организовывают на MiningWorld Russia совместный стенд, где презентуют 
компетенции в области производства буровой техники для 
геологоразведки.  

Хотя в этом году специалисты 
обошлись без полноразмерных образцов 
буровых установок, это не сильно снизило 
поток посетителей, которые хотели 
пообщаться с представителями именитых 
компаний.  

Действительно, на MWR 2024 стенд 
участников был больше имиджевым 
решением, но всё дело в том, что 
производители хотели сохранить интригу и 

не показывать новые модели до тех пор, пока те не будут готовы к 
серийной продаже. 

О том, в каком направлении сейчас развивается завод, мы узнали у 
генерального директора ООО «ЗБТ» Романа Кондратьева.  

Первое значимое достижение, о котором рассказал наш собеседник, 
— модернизация линейки машин УГБ. Технику усовершенствовали, 
исправили «детские болячки», тем самым подготовив к серийной продаже.  

Роман Кондратьев, генеральный директор ООО «ЗБТ» 
«Начну с предыстории. Первой наш завод создал машину УГБ, 

рассчитанную на инженерную геологию и гидрогеологию. На её базе 
выпустили версию для бурения ССК, для геологоразведки на ТПИ. Затем 
появилась RС-версия — это пневмоударное бурение с отбором шламовых 
проб. И ещё позже разработали установку с 
вибрационным модулем КВБМ.  

За последние полтора года мы 
модернизировали ССК и RС блоки. Сейчас машины 
полностью отработаны с точки зрения конструктива 
и у них сильно повышена надёжность узлов», — 
поделился г-н Кондратьев.  

Казалось бы, что нестандартного в 
усовершенствовании действующих моделей, но не 
стоит забывать, что ОЗБТ — это предприятие с 
вековой историей, которое умеет удивлять.  

Так, производитель решил представить 
машину, совмещающую разные виды геологоразведочного бурения. 
Универсальный продукт или четыре станка в одном выйдет в серию уже в 
2024 году! 

https://dprom.online/wp-content/uploads/2024/05/IMG_5603.jpg
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«Мы доработали конструкторскую документацию так, что в одной 
модели есть сразу четыре продукта. Базовое исполнение — машина УГБ 
для инженерной геологии и гидрогеологии. Если меняем на ней вращатель 
и обвес, устанавливаем лебёдку, та превращается в установку с ССК для 
геологоразведки на ТПИ.  

Когда ставим другие вращатель и обвес, получаем технику для RC-
бурения. И ещё одна замена вращателя — это установка с вибромодулем 

КВБМ.  
Сейчас это единственный продукт в 

России, который в себе совмещает четыре 
разных вида бурения», — подчеркнул 
глава ОЗБТ. 

Гендиректор предприятия не 
скрывает, что соединить различные 
модификации в одной буровой установке 
было непросто. Но длинный путь 
разработки и тестирования уже подходит 

к концу — в мае текущего года новую технику со сменными опциями хотят 
запустить в серийное производство.  

Мы также не могли не обсудить со специалистом совместную работу 
ОЗБТ с «Росгеологией». Как все помнят, два года назад Минприроды 
забило тревогу, объявив, что уровень износа оборудования госхолдинга 
достиг критического уровня.  

Завод взял на себя задачу разработать для геологоразведочных 
предприятий серию станков для поиска месторождений ТПИ. 
Производителя выбрали в качестве партнёра как по многолетнему опыту 
работы, так и по высокой доле локализации буровой техники.  

 
Какие же импортонезависимые решения уже предложили для 

«Росгео»? За девять месяцев конструкторы создали установку GL-90 для 
бурения геологоразведочных скважин на ТПИ снарядами ССК. 

Специалисты не просто воссоздали 
импортный аналог, но и 
модернизировали его, адаптировав под 
климатические условия РФ. По словам г-
на Кондратьева, проведённые улучшения 
узлов также повышают удобство 
эксплуатации и ремонтопригодность 
машины.  

«Установка уже успешно прошла 
все тесты на заводе, и сейчас начался 
этап полевых испытаний. Пока машина 
не пройдёт определённый объём 
многомесячных тестов, которые измеряются в большом количестве тысяч 
метров бурения, мы не будем ставить её на серийное производство», — 
заявил спикер.  
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Глава ОЗБТ подчеркнул, что GL-90 пустят в серию, только 
сформировав запас комплектующих и убедившись в том, что устранены все 
«детские болячки». Вполне вероятно, что гости следующей выставки 
MiningWorld Russia смогут вживую ознакомиться с разработкой.  

Напоследок мы обсудили с нашим собеседником, как обстоят дела с 
конкуренцией на рынке геологоразведочного оборудования.   

«Сейчас мы активно продвигаем стратегию по импортозамещению и 
направляем энергию не на конкуренцию с другими российскими 
производителями, а на конкуренцию с западными, турецкими и китайскими 
компаниями.  

Мы не боимся активно растущего 
Китая в нашем сегменте, потому что 
натренированы годами конкурентной 
борьбы. Если у нас есть продукт-
заменитель, который мы можем 
предложить в пику с точки зрения 
технологии бурения, то цена на 
китайские установки нас не пугает», — 
заявил г-н Кондратьев.  

Среди особенностей, выгодно 
отличающих «Геомаш» и ОЗБТ от других брендов, спикер также выделил 
техническую оснащённость производства, компетенции 
редукторостроения, высокий процент локализации техники и развитую 
сервисную сеть. Кроме того, г-н Кондратьев сделал акцент на собственной 
разработке ОЗБТ — буровом компьютере.  

«Сейчас пишется техническое задание и подбираются датчики для 
предиктивной аналитики. Сервисные службы или службы главных 
механиков предприятий, эксплуатирующих буровую установку, будут 
получать сообщение о необходимости ТО, чтобы все ремонты превратить 
из аварийных в планово-предупредительные.  

Так мы получаем машину 21 века, которая будет сообщать: 
«Уважаемый потребитель, через месяц необходимо сделать 
техобслуживание узла, потому что вибрация предполагает уже какое-то 
отклонение». Буровой компьютер с аналитикой и системой сбора данных в 
«облаке» позволяет повышать культуру эксплуатации нашей техники», — 
рассказал г-н Кондратьев.  

Можно резюмировать, что вторая половина 2024-го и 2025 год у 
ОЗБТ будут более чем насыщенными. Помимо текущих контрактов в РФ и 
других странах СНГ, предприятие планирует заключить новый контракт на 
поставку буровых установок с «Росгео», вывести в серию упомянутые 
выше продукты и открыть новые сервисные центры. 
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